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Кредит раздора
Из-за чего банда Шишканова убила  
раменского депутата

Елена Сидоренко, Ярослава Костенко

В громком деле об убийстве ген-
директора племзавода «Рамен-

ское» — районного депутата Татьяны 
Сидоровой и её семьи появился неожи-
данный поворот. По данным источни-
ков «Известий», близких к следствию, 
жертва сама была членом ОПГ Олега 
Шишканова. А причиной убийства стал 
кредит на 4,5 млрд рублей, выданный 
племзаводу «Раменское» ВЭБом. Рас-
крыть преступление и найти тела уби-
тых удалось благодаря совершенно 
другому уголовному делу. Один из его 
фигурантов оказался участником бан-
ды Шишканова. Он пошёл на сделку 
со следствием и не только рассказал, 
кто убивал семью Татьяны Сидоровой, 
но и назвал примерное место захоро-
нения жертв.

Следственный комитет России 
(СКР) в понедельник заявил об обна-
ружении тел пропавших семь лет назад 
Татьяны Сидоровой и трёх её родствен-
ников. Все они стали жертвами банды 
криминального авторитета Олега Мед-
ведева (Шишканов), о задержании ко-
торого «Известия» писали в июле это-
го года.

По версии следствия, 52-летнюю 
Татьяну Сидорову, её супруга Влади-
мира Кремнева, сына от первого бра-
ка Александра Сидорова и сестру Зою 
Бочкову в феврале 2012 года убили чле-

ны преступного сообщества по указа-
нию Олега Шишканова — якобы за от-
каз передать ему земельные участки.

Источник «Известий» в правоох-
ранительных органах рассказал, что 
тела депутата и её родственников наш-

ли ещё 17 октября. А раскрыть пре-
ступление удалось после задержа-
ния по другому делу одного из членов 
банды Шишкана (кличка Шишканова, 
сменившего фамилию на Медведев), 
который пошёл на сотрудничество 
со следствием. Он не только сооб-
щил подробности убийства депутата 
и рассказал, где были спрятаны тела, 
но и дал показания на самого Шишка-
на, ставшие весомым осно-
ванием для его задержания.
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Пятёрка по ключевой
Ставка ЦБ может достигнуть 5% через два года

Вадим Арапов

К лючевая ставка может уменьшиться 
до 5% и ниже к середине 2021 года, го-

ворится в исследовании РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова (есть в распоряжении «Известий»). 
Прогноз основан на снижении стоимо-
сти денег в мировой экономике, замед-
лении роста и ожиданиях низкой инфля-
ции. Финансовая стабильность России 
позволяет уменьшить значение ключе-
вой на 2–2,5 п.п. без риска повышения 
цен, считают эксперты. Опрошенные 
«Известиями» аналитики прогнозируют, 
что при значении ключевого показате-
ля в 5% через два года ипотеку будут вы-
давать от 6%. Проценты по вкладам при 
этом снизятся до 3,3–4,5%. Гражданам, 
которых не устроит такая доходность, 
придётся выходить на инвестиционный 
рынок.

�� НИЖЕ, ЕЩЁ НИЖЕ

Ставка, по которой ЦБ выдаёт кредиты 
банкам под залог ценных бумаг (клю-
чевая), может упасть до 5% и даже ниже 
к середине 2021 года, говорится в про-
гнозе РЭУ имени Плеханова. После 
уменьшения этого показателя следу-
ет ожидать падения процентов по ипо-
теке и вкладам.

Прогноз РЭУ имени Плеханова 
строится на том, что деньги дешевеют 
во всём мире. Зарубежные центральные 
банки снижают ставки, а в некоторых 
они уже отрицательные — уровень ин-
фляции выше стоимости банковского 
кредита — например, в ЕС, Дании, Шве-
ции и Швейцарии. Мировая экономи-
ка замедляет темпы роста, ожидает-
ся низкая инфляция. Запас прочности 
финансовой системы позволит Банку 
России уменьшить ключевую ставку 
2–2,5 п.п. без риска повышения цен. Че-
рез два года она достигнет 5%, если ЦБ 
будет сокращать её по 0,25 п.п. в квартал.

В сентябре инфляция замедли-
лась быстрее прогноза Банка России — 
на 0,3 п.п., до 4%, следует из информа-

ционно-аналитического комментария 
регулятора «Динамика потребитель-
ских цен». На ближайшем заседании со-
вета директоров Центробанка, которое 
состоится 25 октября, регулятор будет 
действовать более решительно в сниже-
нии ключевой ставки, заявила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина в интервью амери-

канскому телеканалу CNBC. По её сло-
вам, всё больше и больше свидетельств 
того, что замедление роста цен — устой-
чивый тренд, основанный на изменении 
спроса населения.

— ЦБ предпочитает корректировать 
ключевую ставку с умеренной скоро-
стью, но, когда мы видим, что назван-

ные (основанные на спросе. — «Извес-
тия») факторы и поступающие данные 
могут серьёзно изменить наш прогноз, 
мы можем изменять монетарную поли-
тику более решительно, — сказала она.

Учитывая сигналы регулятора, наи-
более вероятно сокращение показателя 
на 0,5 п.п. на ближайшем заседании, счи-

тает главный экономист консалтинго-
вой компании «ПФ Капитал» Евгений На-
доршин. По его словам, возможно, будет 
ещё один раунд на 0,25 п.п. на декабрь-
ском совете директоров, если меры ока-
жутся недостаточными для достижения 
поставленных целей по тар-
гетированию инфляции.

Вернуть по гарантии
Государство будет страховать добровольные пенсии

Татьяна Бочкарёва, Инна Григорьева

Н егосударственные пенсионные 
накопления граждан в пределах 

1,4 млн рублей застрахует Националь-
ный расчётный депозитарий (НРД). 
Он же будет администрировать и кон-
тролировать денежные потоки в рам-
ках гарантированного пенсионного 
продукта. Отдачу от этих длинных де-
нег государство рассчитывает полу-
чить уже через два года — это необхо-
димо для того, чтобы обеспечить рост 
ВВП на 3% в 2021–2022 годах, рассказал 
«Известиям» участник совещания в МЭР, 
на котором это обсуждалось. Однако 
добровольные накопления на старость 
пока не очень популярны среди насе-
ления, констатировали эксперты.

�� ДЛЯ ДОБРОВОЛЬЦЕВ

Национальный расчётный депози-
тарий планируют сделать операто-
ром негосударственного пенсионно-
го обеспечения (НПО) для того, чтобы 
он страховал добровольные накопле-
ния будущих пенсионеров в пределах 
1,4 млн рублей, рассказал председа-
тель комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков. Го-
сударство планирует защитить как 

сами накопления, так и заработанный 
по ним инвестиционный доход. НРД 
также будет контролировать сред-
ства в рамках гарантированного пен-
сионного продукта (появился на заме-
ну концепции ИПК).

НРД воздержался от комментариев, 
ответив, что может это сделать толь-
ко после принятия соответствующе-
го закона.

Длинные пенсионные деньги долж-
ны будут стать одним из способов по-
высить экономический рост на рубеже 
2021–2022 годов. Такой план заклады-
вает в свой прогноз Минэкономразви-
тия, рассказал «Известиям» участник 
совещания в ведомстве, на котором 
обсуждался этот вопрос. В пресс-
службе МЭР оперативно не ответили 
«Известиям», так ли это.

— Центральный оператор в НПО 
очень нужен, — говорит вице-прези-
дент блока доверительного управ-
ления ВЭБ.РФ Александр Попов. — 
За 40 лет трудового стажа человек 
может сменить несколько мест ра-
боты, и, если везде были пенсионные 
программы, софинансируемые рабо-
тодателем, ему потом придётся вспо-
минать, какой НПФ у него был много 
лет назад.

По словам Александра Попова, 
центральный оператор будет знать 
всю историю пенсионных накопле-
ний, независимо от того, сколько раз 
человек менял НПФ или ра-
боту.

«Я категорически против 
несогласованных шествий»
Новый глава СПЧ Валерий Фадеев — об акциях 
протеста и приоритетах работы

Борис Клин

Н азначенный указом главы госу-
дарства председателем Совета 

по правам человека Валерий Фаде-
ев, ранее занимавший пост секрета-
ря Общественной палаты РФ, не пла-
нирует в ближайшее время менять 
состав СПЧ. В интервью «Извести-
ям» он сообщил, что не намерен от-
казываться от защиты политических 
свобод граждан, но осуждает про-
ведение несогласованных шествий 
и митингов. Он призвал коллег уде-
лить внимание проблеме неравенства 
в регионах, речь, в частности, о зар-
платах врачей.

Как вы оцениваете работу СПЧ? Что 
планируете изменить?

Хочу сказать, что совет деятель-
ный. Он и под руководством Миха-
ила Федотова был деятельным, как 
и раньше, под руководством Эллы 
Памфиловой.

Что касается изменений, то по-
ясню: повестку деятельности со-
вета определяют в первую оче-
редь сами его члены. Такая позиция 
была у меня в Общественной пала-
те, и здесь, в совете, она не меняется. 
Эти люди задают тональность, они 

определяют, что главное. Председа-
тель не является для них начальни-
ком, они не получают здесь зарплату.

В ближайшее время я попрошу 
коллег собраться на заседание со-
вета, чтобы, если нужно, внести не-
обходимые коррективы в повестку 
дня, определить главные направле-
ния работы. У меня есть своё пред-
ставление о том, как должна быть 
выстроена работа, и я его изложу. 
Но подчёркиваю — опираться надо 
на тех, кто бескорыстно, без возна-
граждения, по призванию 
выполняет своё дело.

В НОМЕРЕ 
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Татьяна Сидорова сама 
была членом банды 
Шишканова и вела 
с ним бизнес ещё 
с 1990-х. Она гордилась 
знакомством с крими-
нальным авторитетом 
и публично называла 
его «наш защитник»
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Чемпион мира и Европы  
Сергей Шубенков — о Всемирных  
военных играх в Китае 
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«Мы тут вроде пограничников»
Луганские бойцы — о несостоявшемся разведении сил и окопной жизни

Новости  

Бейрут на абордаж
Протесты в Ливане не угрожают российским компаниям

Эльнар Байназаров

П ротесты в Ливане не подрывают 
интересов российских компаний 

в стране, жизни граждан РФ в араб-
ской республике ничего не угрожает. 
Об этом «Известиям» заявили в посоль-
стве России в Бейруте. Там также под-
черкнули, что, пока выступления носят 
неконфронтационный характер, в го-
родах безопасно. Опрошенные «Извес-
тиями» эксперты прогнозируют: проте-
сты могут принять затяжной характер 
и превратиться в ближневосточный 
аналог «Жёлтых жилетов». Тем не ме-
нее отставки правительства — чего 
уже пять дней требует улица — ожи-
дать не стоит. Но на какие-то уступки 
кабмину всё же придётся пойти.

�� ЗАПОЗДАЛЫЙ ПОПУЛИЗМ

В понедельник истёк трёхдневный 
ультиматум премьер-министра Лива-
на Саада Харири, выдвинутый им пра-
вительству. В воскресенье политик 
объявил о пакете реформ для урегу-
лирования кризиса в стране. Самым 
громким требованием (и самым по-
пулистским) стало сокращение зар-
плат министров, депутатов, президен-
тов (включая бывших) на 50%, а также 
планы по приватизации телекомму-
никационного сектора. Вечером 21 ок-
тября кабмин предложение премьера 
принял и параллельно утвердил но-
вый проект бюджета на 2020 год. Не-
смотря на это, лидеры протестного 
движения, как пишет Al Jazeera, уже 
заявили: таких «мер будет недоста-
точно, чтобы отправить людей домой».

Тем не менее протест в целом оста-
ётся мирным, гражданам РФ в респуб-
лике ничего не угрожает, заявили 
«Известиям» в посольстве России 
в Бейруте.

— Вря д л и с т о и т г о в ор и т ь 
о каких-то угрозах российским ком-
паниям в Ливане в свете проходя-

щих массовых демонстраций. Ливан-
цы требуют проведения внутренних 
социально-экономических реформ, 
а к России относятся хорошо, — отме-
тили в диппредставительстве.

Там пояснили: протестные выступ-
ления, во всяком случае до настоя-
щего времени, носят неконфронта-
ционный характер, люди настроены 
позитивно. Как дальше будут разви-
ваться события, никто предсказывать 
не берётся. Но в любом случае рос-
сийско-ливанские отношения всег-
да будут дружественными, заверили 
в посольстве.

— Серьёзное неудобство одно — 
многие дороги перекрыты, так что 
по стране и даже внутри городов пере-
двигаться на транспорте очень трудно. 
Что касается мер безопасности, то всё, 
что надо, мы делаем соразмерно об-
стоятельствам, — разъяснили в рос-
сийской дипмиссии в ответ на вопрос 
«Известий» о том, усилили ли в посоль-
стве меры безопасности в связи с про-
тестами.

Несмотря на заявления о мирном 
характере выступлений, в четверг 
в Бейруте произошла перестрелка. 
Погибших пока, к счастью, нет, но об-
щее число пострадавших в ходе сты-
чек с полицейскими превысило 150 че-
ловек.

Между тем правительства ряда 
стран — например, Бахрейна и Сау-
довской Аравии — уже призвали сво-
их граждан воздержаться от поездок 
в неспокойный Ливан или покинуть 
его.

Интересы России в арабской стра-
не сосредоточены в основном в сфе-
ре энергетики — на средиземномор-
ском шельфе республики найдены 
значительные запасы газа. В частно-
сти, в феврале 2018 года соглашение 
о разведке и добыче углеводородов 
на ливанском шельфе подписала ком-
пания «НОВАТЭК» (совместно с италь-
янской Eni и французской Total, 

у каждой из компаний доля в проек-
те по 40%, у «НОВАТЭКа» —  оставшие-
ся 20%).

Сотрудничает с Ливаном и «Рос-
нефть» — компания получила в опе-
рационное управление терминал 
по хранению нефтепродуктов в пор-
ту Триполи на севере республики. 
Терминал имеет стратегическое зна-
чение — ранее он служил конечным 
пунктом трубопровода, по которому 
нефть из Ирака шла на НПЗ в пригоро-
де Триполи Дейр-Аммаре.

Москва и Бейрут сотруднича-
ют и в сфере вооружений. В марте 
2018  года спецпредставитель пре-
зидента РФ по Ближнему Востоку 
и странам Африки — замглавы МИДа 
Михаил Богданов заявил: Россия пре-
доставит Ливану безвозмездную во-
енную помощь, чтобы «содействовать 
укреплению боевых возможностей 
ливанской армии». Безвозмездную — 
поскольку финансовые возможности 
самого Ливана ограниченны. На кри-
зисную обстановку в стране накла-

дывается также присутствие более 
1,5 млн беженцев из соседней Сирии. 
Объём помощи не раскрывается.

�� ХРОНИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ

В минувшую среду, 16 октября, каби-
нет министров Ливана одобрил введе-
ние налога на звонки через WhatsApp 
(20 центов в день, или $6 в месяц) 
и пошлины на табачную продукцию 
($1,3 — за импортные сигареты, $0,5 — 
за местные).

Уже в четверг, 17 октября, разъя-
рённые инициативой властей ли-
ванцы вышли на улицы и перекрыли 
ключевые магистрали страны, связы-
вающие столицу Бейрут с аэропор-
том и Дамаском. Полиция применила 
против митингующих водомёты и ре-
зиновые пули. Правительство в экс-
тренном порядке пошло на попятную, 
уже ночью в четверг министр связи 
Мухаммад Шукейр объявил об отме-
не налога на звонки через интернет 
(но ни слова о пошлинах на табак).

Несмотря на это, население продол-
жило протестовать — в пятницу число 
митингующих достигло 1 млн человек 
(свыше 20% населения страны).

Между тем политический истеб-
лишмент Ливана един в осуждении 
протестов. Лидер движения «Хез-
болла» Хасан Насралла не согласил-
ся с требованиями недовольных, зая-
вив: у нового кабмина было слишком 
мало времени на исправление эко-
номической ситуации. А глава МИД 
республики Джебран Басиль не ис-
ключил, что за митингами стоят ино-
странные силы.

Однако, как пояснил «Извести-
ям» руководитель Центра изучения 
Ближнего и Среднего Востока РИСИ 
Владимир Фитин, вряд ли кому-либо 
из региональных игроков выгодно ос-
лабление Ливана, поэтому иностран-
ное вмешательство маловероятно.

— В Ливане очень сильное влияние 
имеет группировка «Хезболла», кото-
рая поддерживается Ираном. Её отря-
ды сильнее и лучше вооружены, не-
жели официальная ливанская армия. 
В принципе при желании «Хезболла» 
могла бы купировать протесты сило-
вым путём. Но тогда не исключена воз-
можность повторения гражданской 
войны, — отметил эксперт.

В республике с 1975 по 1990 год шёл 
внутренний конфликт, вызванный ре-
лигиозными противоречиями и про-
тивостоянием между Организацией 
освобождения Палестины и Израилем.

�� СИРИЙЦЫ НИ ПРИ ЧЁМ

Некоторые ливанские политики уже 
поспешили привязать экономические 
трудности страны к огромному чис-
лу сирийских беженцев в республике.

Однако, по мнению ведущего на-
учного сотрудника Центра арабских 
и исламских исследований Институ-
та востоковедения РАН Алексея Са-
рабьева, беженцы не играют крити-

ческой роли в углублении кризиса, 
их нельзя назвать первопричиной 
проблемы.

— Вопреки тем заявлениям, которые 
мы слышим от местных политиков, 
сирийских беженцев в Ливане гораз-
до меньше, они расселены локаль-
но — в тех местах, которые не играют 
важной роли в инфраструктуре стра-
ны: в районе долины Бекаа, на севере 
республики. Они не представляют се-
рьёзной конкуренции на рынке тру-
да, поскольку в Ливане принято, что 
на работу берут только своих, — по-
яснил эксперт.

При этом Алексей Сарабьев уверен: 
краха и отставки нынешнего прави-
тельства ожидать не стоит, посколь-
ку оно мобильно и может принимать 
совершенно неожиданные решения.

— Протестующие крайне неоргани-
зованны — более того, они сами плоть 
от плоти той системы клиентелизма 
и клановости, которую хотят сло-
мать, — подчеркнул эксперт.

Алексей Сарабьев выразил надеж-
ду на то, что митинги сохранят мир-
ный характер. Эксперт пояснил: если 
с чем и сравнивать нынешний про-
тест, то с движением «Жёлтые жи-
леты» во Франции — выступления, 
по его мнению, будут иметь такой же 
затяжной характер с попеременны-
ми вспышками насилия. Но ожесто-
чённого кровопролития, как это бы-
вает в других частях арабского мира, 
удастся избежать.

Ливан — самая пёстрая в этнокон-
фессиональном плане страна Ближ-
него Востока. И единственная в мире, 
которая закрепила религиозные раз-
личия в конституции: в республике 
с 1943 года действует особая форма го-
сударственного устройства — консо-
циональная демократия. Президентом 
страны может стать только христиа-
нин-маронит, премьер-министром — 
мусульманин-суннит, председателем 
Национальной ассамблеи — шиит.

Сергей Прудников

После неудачной попытки разведения сил 
в Донбассе процесс реализации догово-

рённостей по «формуле Штайнмайера» при-
остановился. Один из двух участков, где 
стороны должны были отойти от линии раз-
граничения, — район города Золотое, причина 
срыва — нежелание воинских формирований 
Украины уходить с занятой территории. Спе-
циальный корреспондент «Известий» побы-
вал на позициях бойцов армии ЛНР поблизо-
сти от Золотого и узнал, как они воспринимают 
происходящее и каково сейчас положение дел 
на этом участке фронта.

�� КАК В НАЧАЛЕ ВОЙНЫ

Золотое разделено на две части. Одна часть 
принадлежит Украине, другая — ЛНР. Бои в этих 
кварталах — редкость. Место непрерывных 
стычек, а также самая горячая точка на ли-
нии Луганского фронта располагается в не-
скольких километрах к востоку — в районах 
соседних сёл Донецкое и стёртый с лица зем-
ли Желобок.

Держат этот горячий участок солдаты ба-
тальона «Призрак» — преемника одноимённой 
бригады.

— Верили ли мы, что произойдёт разведение? 
Не очень, — делится со мной один из команди-
ров подразделения Алексей П. — На Украине, 
сами видите, повестку задают силы, которые 
не желают договариваться, не хотят наступ-
ления мира. А проиграли от этого в первую 
очередь мирные жители. В Золотом в начале 
войны действовал контрольно-пропускной 
пункт, через который ежедневно тысячи людей 
выезжали на территорию Украины и возвра-
щались обратно. Сегодня на всю республику 
остался только один КПП — в Станице Луган-
ской. И Киев не идёт навстречу, не хочет ис-
правлять ситуацию.

Что касается ситуации на фронте, Алексей 
характеризует ее как стабильно напряжённую.

— Тяжелее всего приходится Желобку. 
Он располагается у господствующей высоты, 
по которой проходит трасса «Бахмутка», соеди-
няющая Лисичанск и Луганск. И это кость в гор-
ле ВФУ (вооружённых формирований Украи-
ны). Значение трассы стратегическое: занял 
её — и контролируешь нашу территорию на де-
сятки километров вглубь. Взять они её не возь-
мут, мы держимся крепко, все подходы замини-
рованы, никто в лоб атаковать, а значит, идти 
на верную гибель не станет. Наступать больши-
ми силами тоже не рискнут: с одной стороны, 
ситуацию все-таки мониторит ОБСЕ, с другой — 
боятся последствий. Поэтому просто давят. Об-
стреливают непрерывно. Где-то стараются про-
двинуться в серой зоне, стремясь улучшить 
свое тактическое положение. По сути, на этом 
участке всё, как в начале войны.

�� СРЫВАЕШЬСЯ И ЛЕТИШЬ

На позиции я еду в ночь на видавшем виды 
уазике с военнослужащим стрелковой роты 

Юрием. Путь наш — на самый передний край, 
откуда до украинских окопов 250–300 м. Едем 
без света. Как всегда во время подобных пе-
редвижений, слегка не по себе. И немудре-
но: в прошлый приезд на этой самой трассе 
мы только чудом не попали под миномётный 
обстрел. Юрий же крутит баранку и ни о чём 
не беспокоится.

— Они нас не видят. Только на одном участ-
ке. Да и там... — он машет рукой.

И тут же добавляет, что две недели назад 
на его машину украинский беспилотник сбро-
сил запас снарядов: у автомобиля пробило ко-
лёса, стёкла и бензобак. Благо сам Юрий на-
ходился на позициях.

В армию Юрий пришёл два года назад.
— Ещё в 2014-м хотел записаться в ополче-

ние, но жена не пустила, она у меня сердечни-
ца, — объясняет он. — Потом устроился. Сми-
рилась. Да и заработок играет роль. Плюс 
жена за это время два раза курс лечения про-
шла бесплатно, сами бы мы не вытянули.

По словам Юрия, в роте он и дежурный во-
дитель, и рабочие руки, и на посту стоит, если 
кто-то ушёл в «увал» (увольнение), а замены 
не хватает. А еще на нём вывоз с позиций ране-
ных. «Сообщают, срываешься и летишь, — го-
ворит он. — Последний такой случай был с ме-
сяц назад — наступил однополчанин на мину, 
оторвало ступню...»

�� ЛУЧШЕ НЕ ЗНАТЬ

— Дома! — объявляет Юрий, выключая зажи-
гание.

Домом бойцы называют позиции, потому 
что проводят здесь большую часть времени. 
У насыпи той самой «Бахмутки» нас встреча-
ют двое ребят с автоматами — Андрей и Иван.

— Сейчас через насыпь на ту сторону, — ин-
структируют меня. — И дальше пешком.

Прямую, как стрела, неживую трассу ос-
вещает полная луна. Перескочив через «Бах-
мутку» и скатившись вниз по сырому скло-

ну, я вздрагиваю от ударивших, кажется, над 
самым ухом щелчков автоматной очереди. 
Сопровождающие на выстрел не реагируют, 
и я не реагирую тоже. Уже на месте они объяс-
няют — били с украинских позиций, но не при-
цельно, возможно, просто в пустоту. Или звук 
машины услышали, или ещё какая причина — 
рядом же стоят. Отсюда и слышимость, кстати, 
такая: ощущение, что над самым ухом.

Позиции — это сеть траншей и блиндажей 
под остовами нескольких сожжённых домов. 
Старший на месте — командир стрелкового 
взвода Саша, позывной Коммунист.

— Мы тут вроде пограничников, — объясня-
ет он, когда мы спускаемся в блиндаж. — Дер-
жим свою линию. И окапываемся. Они наши 
позиции хорошо знают — каждый день фото-
графируют с беспилотников. И обсыпают ми-
нами — прицельно! Вот и приходится укреп-
ляться и расширяться.

На вопрос «Когда в последний раз был силь-
ный обстрел?» отвечает:

Переговорный процесс

В ладимир Путин 21 октября провёл телефон-
ные переговоры с лидерами Франции и Изра-

иля. С ними он обсудил войну в Сирии. А с Бинья-
мином Нетаньяху переговорил также о деле 
осуждённой в РФ израильтянки Наамы Иссахар. 
Также российский лидер обсудил последствия 
разрушения дамб в Красноярском крае.

 В ходе телефонного разговора с Эммануэ-
лем Макроном была подчёркнута необходи-
мость выполнения Киевом всех договорённо-
стей, достигнутых в «нормандском формате» 
и в контактной группе. Это касается в первую 
очередь разведения сил и средств на двух со-
гласованных участках линии соприкоснове-
ния (у населённых пунктов Золотое и Петров-
ское), а также имплементации в украинское 
законодательство «формулы Штайнмайера».

 При обсуждении организации самми-
та «нормандской четвёрки» Владимир Путин 
«вновь акцентировал целесообразность его 
тщательной подготовки, что позволило бы 
выработать новые шаги в контексте полного 
выполнения Минских соглашений», сообщи-
ли в пресс-службе Кремля.

 Владимир Путин и Эммануэль Макрон так-
же обсудили ситуацию в Сирии, в частности 
запуск в конце октября в Женеве Конституци-
онного комитета.

 Президент РФ в понедельник также поздра-
вил премьер-министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху с 70-летием. Во время телефонно-
го разговора политики обсудили ситуацию 
в Сирии и вопросы двусторонней повестки. 
В частности, помощник российского лиде-
ра Юрий Ушаков сообщил, что в ходе беседы 
было затронуто дело осуждённой в РФ изра-
ильтянки Наамы Иссахар, которую Химкин-
ский окружной суд в октябре признал вино-
вной в контрабанде наркотиков.

 Губернатор Красноярского края Александр 
Усс 21 октября доложил президенту о шагах, 
предпринимаемых для ликвидации послед-
ствий разрушения каскада дамб. Владимир 
Путин поручил главе региона реализовать все 
необходимые меры, учитывая прежде всего 
нужды людей. Речь идёт об оказании помощи 
семьям погибших, пропавших без вести и по-
страдавших. 19 октября в районе посёлка Ще-
тинкино на реке Сейба прорвало пять дамб, 
в результате погибли 15 человек.

Военные ЛНР считают фронтовую линию своим «домом», так как проводят большую часть времени именно здесь

Протесты в Ливане продолжаются уже пятый день, однако демонстрации 
сохраняют мирный характер (Бейрут, 19 октября)
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Борис до конца
Палата общин не допускает Brexit вопреки соглашению Джонсона

Екатерина Постникова

З а десять дней до запланированного 
выхода Соединённого Королевства 

из Евросоюза идея очередного перено-
са Brexit представляется неизбежной. 
К такому выводу пришли опрошен-
ные «Известиями» британские полити-
ки и эксперты. Правительство страны 
в очередной раз не смогло поставить 
на голосование в палате общин сделку, 
которую оно ранее заключило с Брюс-
селем. Премьер Борис Джонсон кате-
горично настроен вывести Британию 
из ЕС 31 октября 2019 года, но по закону 
он обязан попросить Евросоюз отло-
жить развод. Так что сейчас его задача 
заключается в том, чтобы формально 
запросить отсрочку и добиться от ЕС 
отказа. Эта тактика, по всей видимо-
сти, успехом не увенчается — в Евросо-
юзе уже дали понять, что готовы к но-
вым компромиссам.

�� БЕЗ ОТСРОЧКИ 
НЕ ОБОЙТИСЬ

21 октября правительство Соединён-
ного Королевства вновь попробовало 
провести через палату общин свою 
сделку по Brexit. Это произошло че-
рез 48 часов после первой аналогич-
ной попытки, однако, как и в прошлый 
раз, успехом дело не увенчалось.

«Сегодняшняя инициатива пра-
вительства в своей сути повторяет 
субботнюю инициативу, по которой 
палата приняла своё решение. Внеш-
ние обстоятельства с субботы также 
не изменились. Таким образом, я ре-
шил, что предложение правитель-
ства сегодня обсуждаться не будет, 
так как это будет повторением уже 
проведённых дебатов и нарушением 
порядка работы парламента», — ска-
зал спикер Джон Беркоу. Таким обра-
зом, в негласной борьбе с законодате-
лями Борис Джонсон вновь потерпел 
поражение.

Теперь можно сказать, что об-
вального выхода 31 октября, ско-
рее всего, не произойдёт — британ-
ские парламентарии сделали всё 
возможное, чтобы этого не случи-
лось. Борис Джонсон юридически 
обязан попросить Евросоюз пере-
нести Brexit — тому причиной при-
нятый в сентябре «закон Бенна» 
и одобренная 19 октября «поправка 
Летвина», которая предполагает от-
срочку даже при одобрении сделки 
парламентом.

Будучи ярым противником пере-
носа Brexit, Борис Джонсон исполь-
зовал хитрую схему в стиле «Как по-
просить об отсрочке и убедить ЕС 
в ней отказать». По данным британ-
ских СМИ, 20 октября он отправил 
сразу три запроса: письмо, состав-
ленное парламентом и обязательное 
к отправке, которое Джонсон не под-
писал; послание главе Евросовета 
Дональду Туску уже с личной под-
писью; записку от постпреда Брита-
нии при ЕС Тима Барроу, в которой 
поясняется, что первый документ — 
это исключительно парламентская 
инициатива, принятая вопреки воле 
правительства.

Опрошенные «Известиями» поли-
тики сходятся в том, что в условиях, 
когда до развода остаётся десять дней, 
отсрочки Brexit уже не избежать.

— Вполне вероятно, что нам пона-
добится техническое продление, — 
сказала «Известиям» член Европар-
ламента (ЕП) от партии «Альянс» 
Северной Ирландии Наоми Лонг. — 
Мы предпочли бы одобрение сделки, 
чтобы в дальнейшем можно было по-
ставить на референдум вопрос: со-
хранение места в ЕС или сделка Бо-
риса Джонсона?

Как отметила в беседе с «Извес-
тиями» эксперт клуба «Валдай», ко-
лумнист газеты The Independent 
Мэри Дежевски, стороны должны 
решить целый ряд технических во-
просов. Для начала как минимум не-
обходимо перевести все документы 
на языки стран ЕС и провести дого-
вор через Европарламент, а для это-
го оставшихся десяти дней может 
быть явно недостаточно.

Что касается Евросоюза, то он, 
по данным британской газеты The 
Sunday Times, на отсрочку пойти 
готов, причем даже не настаивая 
на жёстком дедлайне.

�� МЕЖДУ МОЛОТОМ 
И НАКОВАЛЬНЕЙ

Обновлённое соглашение с Евросо-
юзом — это, по сути, сделка, которую 
с Брюсселем достигла предыдущий 
премьер страны Тереза Мэй. Со-
гласно итоговому документу, Лон-
дон будет подчиняться нормам ЕС 
до конца 2020 года, когда истекает 
переходный период Brexit, и запла-
тит Евросоюзу примерно £33 млрд 
отступных. При этом гражданам ЕС 
в Британии и британцам в странах 
союза будет гарантировано полное 

соблюдение их прав. Принципиаль-
ное отличие заключается в режиме 
по границе между Северной Ирлан-
дией (административная часть Со-
единённого Королевства) и Респу-
бликой Ирландия (самостоятельное 
государство, участник Европейско-
го союза).

Главная задача переговорщиков 
заключалась в том, чтобы сохранить 
Белфастское соглашение, которое 
в 1998 году положило конец севе-
роирландскому этнополитическо-
му конф ликту. В сделку Терезы Мэй 
вошёл так называемый пункт бэк-
стоп, согласно которому до 1 января 
2021 года Британия должна остать-
ся членом Таможенного союза (ТС) 
ЕС и таким образом оставить про-
зрачной британо-ирландскую гра-
ницу. При этом если других решений 
пограничной проблемы так и не бу-
дет достигнуто, Британия навсег-
да останется в ЕС на правах млад-
шего брата.

Для Бориса Джонсона членство ко-
ролевства в ТС и, следовательно, не-
возможность самостоятельно вести 
торговлю с третьими странами были 
неприемлемы — с самого начала сво-
его премьерства он настаивал на ис-
ключении проблемного «бэкстопа».

Предложенный им механизм пред-
полагает следующие пункты: Север-
ная Ирландия будет участвовать 
в едином рынке Евросоюза, но оста-
нется в таможенном пространстве 
Соединённого Королевства, чтобы 
быть частью его торговых сделок по-
сле Brexit; продукция, которую бу-
дут ввозить на территорию Ольстера 
из ЕС, не будет облагаться тарифами; 
что касается товаров из Британии, 
то определять, какие из них смогут 
попасть на общий рынок, решат пред-
ставители ЕС и королевства в рам-
ках совместной комиссии; действие 
этих торговых правил каждые четы-
ре года должно продлевать простое 

большинство в ассамблее Северной 
Ирландии.

Как пояснила Мэри Дежевски, об-
новлённая сделка предполагает осо-
бый подход к Северной Ирландии: 
в частности, таможенная граница 
для большинства товаров пройдёт 
по Ирландскому морю, а это значит, 
что Ольстер будет соблюдать прави-
ла ЕС и что между основной террито-
рией и Северной Ирландией устано-
вят контроль за товарами.

— Я считаю, что это разумная идея, — 
отметила эксперт. — Однако некото-
рые люди в Ольстере и в Консерва-
тивной партии считают, что страна 
утратит связи с Северной Ирландией, 
а это постепенно приведёт к её объ-
единению с Республикой Ирландия 
(что, на мой взгляд, не так уж и плохо).

Опрошенные «Известиями» по-
литики — в частности, из оппозици-
онной партии «Либеральные демо-
краты» — сошлись в том, что сделка 
Бориса Джонсона оказалась хуже, 
чем соглашение Терезы Мэй.

— Она отделяет Северную Ирлан-
дию от основной территории стра-
ны, и это приближает нас к объеди-
нению с Ирландией, — считает член 
Европарламента от «Либеральных де-
мократов» Билл Ньютон Данн. — И эта 
сделка побудит Шотландию к тому, 
чтобы вновь начать добиваться не-
зависимости. Таким образом, она мо-
жет привести к распаду Соединённо-
го Королевства.

По мнению Наоми Лонг, в дол-
госрочной перспективе решение 
Бориса Джонсона может приве-
сти к политической и экономиче-
ской неопределённости. По сути, 
Британия находится перед выбо-
ром между слабой сделкой и отсут-
ствием сделки вообще, между моло-
том и наковальней, ведь речь идёт 
не о выстраивании системы гаран-
тий и безопасности, а о новом статус-
кво, подытожила политик.

Отвечай и властвуй
Россияне могут влиять на семью, но не на работу

Наталья Башлыкова

Россияне больше всего чувствуют ответствен-
ность за то, что происходит у них в семье, 

а не на работе, во дворе или даже в стране. Са-
мый высокий показатель этого критерия — око-
ло 90% в Москве и городах численностью более 
500 тыс. человек, самый низкий на селе — 87%. 
Об этом говорят данные опроса «Левада-цен-
тра», с которыми ознакомились «Известия». 
В исследовании отмечается, что семья остаётся 
главным приоритетом для граждан РФ, что в це-
лом характерно и для населения других стран.

�� СЕМЬЯ ВАЖНЕЕ РАБОТЫ

«Левада-центр» поинтересовался у россиян, 
в какой сфере они больше всего чувствуют 
свою ответственность. Исследование прошло 
в 137 населенных пунктах 50 субъектов России. 
На первом месте у респондентов оказалась се-
мья. В полной мере ответственность за то, что 
в ней происходит, чувствует 71%. Каждый пя-
тый осознаёт её в значительной степени. Лишь 
3% совершенно её не чувствуют, а 6% считают 
незначительной.

О возможности полностью влиять на про-
исходящее в семье заявил 61% опрашивае-
мых. Правда, чёткой тенденции этот показа-
тель не имеет. В 2016 году он был выше — 65%, 
а в 2006-м составлял всего 57%. Лишь 4% рос-
сиян считают, что у них нет совершенно ника-
кого влияния на своих родственников.

Ответственность за то, что происходит 
на работе, в полной мере осознают 25% респон-
дентов. Один из самых низких показателей 
был зафиксирован социологами в 2006 году — 
15%. Никакой ответственности за трудовой 
процесс не чувствуют 12%. А вот четверть рес-
пондентов ответить на этот вопрос затруд-
нилась.

О желании в полной мере повлиять на то, 
что происходит на работе, заявили 18% опра-
шиваемых. Одинаковая их доля (по 22%) счи-
тает, что может повлиять на трудовые отноше-
ния в значительной и незначительной степени. 
И только 15% убеждены, что никакого влия-
ния они не имеют.

Более ответственно россияне относятся 
к тому, что происходит у них дома и во дво-
ре. В полной мере за это готовы отвечать 27% 
граждан, ещё 26% — в значительной степени. 
Совершенно безответственно к проблемам 
двора относятся 14%. Если говорить о влиянии 
на проблемы двора, то в полной мере о нем за-
являют 18% респондентов. Еще четверть счи-
тает, что обладают влиянием в значительной, 
а 39% — в незначительной степени.

�� ПЕРЕЖИВАЮЩИХ ЗА СТРАНУ 
ВСЁ БОЛЬШЕ

О полной мере ответственности за проис-
ходящее в России заявили 13% граждан. Как 
отмечают социологи, ещё три года назад та-
ких респондентов было всего 4%, а в 2006-м 
и вовсе 2%. Еще 16% россиян чувствуют от-
ветственность в значительной, а почти 
треть — в незначительной мере. Совершен-
но не признают никакой ответственности 
за события в стране 39% респондентов. Впро-
чем, эта цифра гораздо ниже, чем в предыду-
щие годы. Например, в 2016 году она состав-
ляла 64%, а в 2017-м — 60%.

При этом, как отмечают в «Левада-цент-
ре», 58% граждан считают, что совершенно 
не могут повлиять на происходящее в России. 
Правда, и эта цифра из года в год уменьшается. 
В 2006 году она составляла 75%, а в 2018-м — 62%.

О полной уверенности в том, что имеют вли-
яние на события в стране, заявили только 5% 
россиян. Еще 6% полагают, что обладают таким 
влиянием в значительной мере. А 27% убежде-
ны, что могут влиять незначительно.

Ответственность за происходящее в горо-
де и районе, так же как и в стране, в полной 
мере демонстрируют 13% опрашиваемых. Ещё 
19% чувствуют её в значительной, а 39% — в не-
значительной степени. Совершенно безответ-
ственны к своему городу и селу 27%.

Если говорить о влиянии на происходящее 
в городах и районах, то его ощущают только 
6% граждан. Могут повлиять в значительной 
мере 10%, а в незначительной — 41%. Впрочем, 
столько же считают, что совершенно не могут 
повлиять на происходящие процессы.

— Семья по-прежнему остаётся единствен-
ной сферой жизни, за которую чувствует от-
ветственность подавляющее число жителей 
РФ, что в целом характерно и для граждан 
других стран, — заявила «Известиям» социо-
лог «Левада-центра» Карина Пипия.

По её словам, на втором месте у россиян дом, 
двор, ответственность за которые жители села 
и провинции декларируют в два раза чаще, чем 
жители Москвы и крупных городов. Это, как от-
мечает эксперт, неудивительно.

— Люди, проживающие в частном секторе, 
во многом сами вынуждены следить за состо-
янием своего дома и участка, в то время как ур-
банизированные жители, обитающие в много-
этажных домах, в большей мере дистанцированы 
от управления своей территорией проживания, — 
пояснила Карина Пипия.

При этом социолог отметила, что в период 
2018–2019 годов «Левада-центр» фиксирует не-
большой рост осознания своей ответственности 
за происходящее на уровне города и даже стра-
ны. Это стало, вероятно, средством выражения 
несогласия с некоторыми реформами и реакцией 
на изменения в социально-экономической сфере, 
полагает эксперт. По ее словам, у населения сни-
жаются патерналистские ожидания и растёт по-
нимание того, что надо надеяться на свои силы.

Глава Политической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв считает результаты логичны-
ми, так как семья у россиян сегодня находится 
на первом месте, а у самих граждан невысокая са-
мооценка своих возможностей. Граждане стро-
ят в семье свой микросоциум, отмечает эксперт.

«Мы тут вроде пограничников»
Луганские бойцы — о несостоявшемся разведении сил и окопной жизни

 Новости

« СЕМЬЯ ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ОСТАЁТСЯ ЕДИНСТВЕН-
НОЙ СФЕРОЙ ЖИЗНИ, 

ЗА КОТОРУЮ ЧУВСТВУЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ПОДАВЛЯЮЩЕЕ ЧИС-
ЛО ЖИТЕЛЕЙ РФ, ЧТО В ЦЕЛОМ ХА-
РАКТЕРНО И ДЛЯ ГРАЖДАН ДРУГИХ 
СТРАН

Главная задача перего-
ворщиков заключалась 
в том, чтобы сохранить 
Белфастское соглаше-
ние, которое в 1998 году 
положило конец севе-
роирландскому этнопо-
литическому конфликту

Дональд Туск заявил о начале консультаций с лидерами ЕС по отсрочке Brexit, 
которой так не хочет Борис Джонсон

«С неделю назад. 73 прилёта из миномёта. 
Не знаешь, что это такое? Лучше не знать! Бли-
жайшая мина в трёх метрах упала от места, где 
мы сидим. Никого, к счастью, не зацепило. Толь-
ко кошку нашу контузило и хвост перебило».

�� ТРИ ДНЯ «УВАЛА»

На поверхности мы передвигаемся, светя фо-
нарями под ноги и согнувшись крючком. Вы-
прямишься — есть вероятность, что засекут 
из тепловизора. Все курят и сильно кашляют. 
Под ногами крутятся собаки, чьи хозяева бе-
жали два-три года назад из выжигаемого села. 
На танковой гильзе кипятится чайник.

Среди ребят в основном опытные, воюю-
щие пятый-шестой год, такие как комвзвода 
Саша или уроженец Тюменской области Вася. 
Молодое пополнение представляет 21-лет-
ний Иван — житель соседнего Кировска, вы-
пускник техникума, отучившийся на сварщи-
ка, но не сумевший устроиться по профессии 
и нашедший себя в итоге в армии.

Каждый второй ранен. У 45-летнего Васи 
ещё с прошлого года два осколка в ноге. Дру-
гого мотострелка — 35-летнего Руслана — 
в феврале этого года зацепил снайпер, пуля 
задела бок, сантиметр вправо — и прошила бы 
насквозь печень. Ещё одно ранение получил 
два дня спустя, пуля задела руку, но опять же 
по касательной — чудо, повезло! Второй но-
мер после комвзвода 39-летний Андрей ранен 
трижды. И всё в один день — отбивали атаку.

На увольнение у бойцов есть три дня в ме-
сяц. Остальное время — в блиндажах-окопах. 
Правда, никакого отдыха, говорят, с таким 
графиком не получается.

— Приезжаешь домой, а мыслями остаёшься 
на позициях, — объясняют как один. — Невоз-
можно за три дня сбросить этот груз. Ходишь 
на гражданке сам не свой. Дела накопились, 
а ни за что взяться не можешь. Только и успе-
ваешь отоспаться да помыться нормально.

�� НА РУДНИКИ

Андрей (тот, что второй номер после команди-
ра) кормит меня горячими голубцами. Он же 
показывает электропровода, которые про-
вёл собственноручно во все блиндажи. И печь 
с духовым шкафом из кирпича, которую сло-
жил своими руками (и на которой приготовил 
кастрюлю отменных голубцов). А ещё на ули-
це — душевую кабину.

— Я до войны 20 лет на стройке прорабо-
тал, — говорит он. — Хочется как-то в челове-
ческих условиях существовать. И питаться 
нормально. Радостей-то у нас немного: по-
курить, три дня увала и питание приличное, 
если постараешься. Вчера, например, мы ла-
занью готовили.

За чаем в темноте, обсуждая несостояв-
шийся развод войск, солдаты пожимают пле-
чами: «Если бы и состоялся развод — то только 
на одном участке. А на остальных обстрелы 
бы продолжились! И в первую очередь на на-
шем...»

Несколько бойцов дежурят у смотровых 
щелей амбразур, смена через каждые два часа. 
С полчаса у такой щели провожу и я, вслуши-
ваясь в темноту и заглядывая время от вре-
мени в стереотрубу, но не вижу и не слышу 
ничего.

На сон есть несколько часов, с рассветом 
обратно. Просыпаясь пару раз в ночи, вижу, 
что спящий комвзвода Саша Коммунист бес-
порядочно шевелит руками и ногами, как буд-
то и не спит. Кто-то из бойцов поднимается и, 
сменяя товарища, накидывает на плечи буш-
лат,  берёт автомат и отправляется наверх. Его 
сменщик, не раздеваясь, валится на нары.

Утром так же тихо. «Не к добру», — бросает 
кто-то. Бойцы планируют день, распределяя 
обязанности. Основная задача на сегодня, как 
и вчера, — «рудники» (как говорит хозяйствен-
ный Андрей), то есть окапываться и окапы-
ваться. Ситуацию минувшей ночью дежурив-
шие характеризуют как спокойную. Только 
несколько автоматных прострелов. И два 
разрыва из гранатомёта. Отдалённо. Как раз 
в стороне Золотого.
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Пятёрка по ключевой
A Маловероятно понижение 

более чем на 0,5 п.п. По на-
шей оценке, «более решительно» — это 
несколько раз по 0,25 п.п. с паузами, 
чтобы посмотреть на реакцию рын-
ков, оценил для «Известий» эксперт 
АКРА Дмитрий Куликов.

�� ИПОТЕКА ПОД 6%

По данным ЦБ, средневзвешенная 
ставка по ипотеке в России на 1 сен-
тября 2019 года составила 9,91%. Бан-
ки предлагают гражданам наиболее 
выгодные условия при соблюдении 
определённых требований: зарплат-
ный проект в кредитной организации, 
низкая долговая нагрузка, первона-
чальный взнос выше 20%, доброволь-
ное страхование жизни и др.

В случае снижения ключевой 
до 4–5%, жилищные займы будут 
по 6–7,5%, оценила для «Известий» 

младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Екатерина 
Щурихина. Главный аналитик «БКС 
Премьер» Антон Покатович полагает, 
что при значительном уменьшении 
ключевой ипотечные ставки могут 
отреагировать снижением до 6,5–8%. 
В любом случае поставленная в февра-
ле президентом цель «ипотека по 8%» 
будет выполнена. С другой сторо-
ны, депозиты к концу 2019 года устре-
мятся к уровню 6–6,3%, а при прогно-
зируемой ключевой ставке окажутся 
в диапазоне 3,3–4,5%, указал Антон По-
катович.

При таких ставках по вкладам граж-
дане будут искать, куда вложить день-
ги более выгодно. И по мере снижения 
ключевой аналитики ожидают прито-
ка на рынок новых неподготовленных 
инвесторов.

— Желание заработать и отсут-
ствие экспертизы создают высокие 

риски получить результат, обрат-
ный ожидаемому. Поэтому регуля-
тор играет и должен играть актив-
ную роль в этом процессе, создавая 
механизмы по защите неопытных ин-
весторов, — полагает Антон Покато-
вич.

По его словам, граждане имеют три 
варианта для инвестиций. Они сами 
могут покупать и продавать ценные 
бумаги, приобретать производные 
финансовые инструменты. Другой 
способ — воспользоваться консуль-
тацией специалиста и с его помощью 
определить, куда вложить деньги. Так-
же можно купить готовые инвестици-
онные продукты. Это доверительное 
управление, ПИФ, структурные ин-
струменты. Все они отличаются уров-
нем риска потери денег. Эталоном на-
дёжности на российском фондовом 
рынке считаются государственные 
облигации.

Горючее предложение
Спрос на бензин рекордно упал

Михаил Калмацкий

С прос на бензин в России в 2019 году 
показал рекорд падения за четыре 

года, снизившись на 1%. Об этом свиде-
тельствуют расчёты опрошенных «Из-
вестиями» аналитиков. Даже такой не-
большой процент для рынка серьёзная 
цифра, за последние десять лет более 
заметное снижение наблюдалось лишь 
в 2015-м — 1,9%. Уменьшение спроса свя-
зано не только с ценами на бензин, ко-
торые в этом году растут минималь-
но, полагают эксперты. Эксплуатация 
автомобиля в целом стоит недёшево — 
транспортный налог, расходы на парков-
ку, штрафы. Поэтому в крупных городах 
люди начинают чаще использовать дру-
гие способы передвижения, например 
общественный транспорт или такси. По-
следние же активнее переходят на газ.

�� УСКОРЕННОЕ ПАДЕНИЕ

Спрос на бензин в 2019 году вновь стал 
снижаться после небольшого роста 
в 2018-м, сообщили «Известиям» в ис-
следовательской группе «Петромар-
кет» и агентстве «Аналитика товарных 
рынков». По расчётам группы «Петро-

маркет», с января по сентябрь суммар-
ное потребление бензина сократилось 
почти на 1% к аналогичному периоду 
прошлого года. Причём на конец июля 
цифра доходила до 1,4%, и лишь неожи-
данный подъём спроса в августе не-
много улучшил ситуацию.

В «Петромаркете» отметили: для 
рынка бензина снижение в размере 
1% серьёзное. За последние десять лет 
заметное падение наблюдалось толь-
ко в 2015 году — 1,9%. В 2016-м и 2017-м 
спрос снижался на 0,4 и 0,3% соответ-
ственно, а в 2018 году он вырос на 0,4%.

Отклонение от среднегодовых ко-
лебаний — тревожный знак, считает 
аналитик ГК «Финам» Алексей Калачёв.

— Необходимо учитывать, что 
в 2015 году был обвал всего: рубля, цен 
на нефть, заработали санкции против 
России. Снижение в относительно спо-
койной ситуации выглядит серьёзнее, 

чем в условиях, когда все рынки пада-
ют, — сказал «Известиям» эксперт.

В независимом агентстве «Анали-
тика товарных рынков» «Известиям» 
пояснили: за январь–август 2019 года 
потребление бензина в России снизи-
лось на 1,1% к аналогичному периоду 
прошлого года — до 23,74 млн т. Генди-
ректор агентства Михаил Турукалов 
при этом считает, что оценка может 
быть даже занижена из-за некоторой 
погрешности балансового метода, ко-
торый используют для подсчёта про-
фильные аналитики.

— Цены на российском рынке 
в 2019-м ведут себя слишком нетипич-
но в сравнении с предыдущими года-

ми, и такое поведение свидетельствует 
о серьёзном падении потребления бен-
зина в стране, — сказал эксперт.

В свою очередь, в Минэнерго со-
общили «Известиям», что не наблю-
дают значительного сокращения от-
грузок бензина на внутренний рынок 
в этом году.

— По данным ЦДУ ТЭК, в январе–
сентябре 2019-го суммарные отгруз-
ки автомобильных бензинов с нефте-
перерабатывающих предприятий 
российским потребителям сократи-
лись всего на 0,4% — до 26,2 млн т, — со-
общили в Минэнерго.

В ведомстве заметили: ситуация 
с топливообеспечением внутренне-
го рынка сейчас стабильная, запасы 
автомобильного бензина составля-
ют 1,7 млн т, что на 12,6% больше, чем 
в 2018 году. Это обусловлено ростом 
его производства при слабом спросе, 
пояснили в министерстве.

Генеральный директор «Петромар-
кета» Иван Хомутов отметил: данные 
ЦДУ ТЭК о поставках автобензина 

с НПЗ на внутренний рынок не совпа-
дают с динамикой спроса.

— Во-первых, частично поставки 
идут на пополнение запасов на неф-
тебазах. Во-вторых, спрос на бензин 
в России удовлетворяется не толь-
ко заводским продуктом, но и сурро-
гатами. За девять месяцев 2019 года 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2018-го потребление этих суррога-
тов резко снизилось, — сказал эксперт.

Продажа бензина на бирже, где ре-
ализуется около 20–25% всего топли-
ва, за три квартала этого года сократи-
лась на 0,7%. Такие данные приводятся 
на сайте Санкт-Петербургской товар-
но-сырьевой биржи. Вместе с тем, 
по данным Росстата, реализация бен-
зина на внутреннем рынке за семь ме-
сяцев 2019-го выросла на 2,9%.

— Не знаю, откуда Росстат взял та-
кие данные. Ни один фактор не свиде-
тельствует о росте спроса на бензин 
в России. Всё, что мы видим на рынке, 
говорит именно о его падении, — счи-
тает Михаил Турукалов.

�� МЕНЬШЕ ЕДЕШЬ

В группе «Петромаркет» слабый спрос 
на топливо объясняют прежде всего 
уменьшением потребительской ак-
тивности россиян. По данным Рос-
стата, реальные располагаемые де-
нежные доходы населения за первое 
полугодие показали снижение на 1,2% 
к тому же периоду прошлого года. 
Правда, в третьем квартале доходы 
резко увеличились и по итогам де-
вяти месяцев вышли в плюс — 0,2% 
к 2018-му.

— Снижение потребительской ак-
тивности негативно отражается 
и на интенсивности эксплуатации лег-
ковых автомобилей, и на их численнос-
ти, — пояснил «Известиям» Иван Хому-
тов.

Ещё одна причина уменьшения по-
требления бензина — постепенный пе-
реход автовладельцев на более дешё-
вый газ, считает эксперт. В прошлом 

году потребление газомоторного топ-
лива автомобильным транспортом вы-
росло на 9%, за восемь месяцев 2019-го 
увеличилось еще на 5%, сообщил Иван 
Хомутов.

Снижение спроса на бензин в пер-
вую очередь говорит о потребитель-
ском поведении простых автолюбите-
лей, ведь крупные грузоперевозчики 
в основном используют дизель, от-
мечает руководитель аналитическо-
го центра Независимого топливного 
союза Григорий Баженов. Как писали 
«Известия», за восемь месяцев 2019 года 

рынок новых автомобилей в России, 
по данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, снизился на 2,3%.

— Думаю, снижение потребления 
не связано с ценами на бензин. Эксплу-
атация автомобиля стоит недёшево: 
транспортный налог, расходы на пар-
ковку, штрафы. Поэтому в крупных го-
родах люди начинают чаще использо-
вать другие способы передвижения, 
например общественный транспорт 
или такси. Последние же активнее пе-
реходят на газ, так как он дешевле, — 
пояснил «Известиям» эксперт.

Экономика и бизнес

Предлагаемые банками проценты по кредитам и депозитам 
зависят от стоимости денег для них. Финансовые организа-
ции занимают у ЦБ. Ставка, под которую они берут в долг, 
называется ключевой. В прошлом году регулятор дваж-
ды поднимал этот показатель на 0,25 п.п. в ответ на реше-

ние правительства повысить НДС до 20%. Начиная с июня 
2019-го регулятор трижды постепенно снижал ставку так-
же по 0,25 п.п. на каждом заседании совета директоров. 
6 сентября Банк России установил её значение на уровне 
7%. Последний раз она была такой низкой пять лет назад.

Справка «Известий»

Для рынка бензина снижение в 1% серьёзное. За по-
следние десять лет заметное падение наблюдалось 
только в 2015 году — 1,9%. В 2016-м и 2017-м спрос 
снижался на 0,4 и 0,3% , а в 2018 году он вырос на 0,4%
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По данным Росстата, с начала это-
го года бензин подорожал на 1,8%. 
По итогам 2018-го его стоимость вы-
росла на 9,4%.

Алексей Калачёв полагает, что со-
кращение спроса в этом году не приве-
дёт к снижению розничных цен на бен-
зин, поскольку в последнее время они 
регулируются не столько рынком, 
сколько государством. К тому же с на-
чала 2019-го стоимость топлива растёт 
довольно медленно, не превышая тем-
пов инфляции, так что причин отыгры-
вать назад у АЗС нет.

— Не стоит забывать, что у нас посто-
янно увеличиваются акцизы на топли-
во и с 1 января они опять вырастут почти 
на 4%. А акцизы составляют до 20% в роз-
ничной цене бензина. Значит, с нового 
года мы можем ожидать некоторого по-
дорожания топлива, — полагает эксперт.

Также, по мнению Алексея Кала-
чёва, на потребление бензина влия-
ет общее снижение потребительско-
го спроса — если падают средний чек 
в магазине и объём покупок, то и вну-
тригородские перевозки товаров тоже 
снижаются.

Кредит раздора
A На протяжении 12 дней спе-

циалисты СКР тщательно 
исследовали более 2 тыс. кв. м терри-
тории вблизи одного из дачных посёл-
ков Раменского района. Тела убитых 
нашли на глубине 4 м. У двоих в голове 
обнаружены пули, отмечается в сооб-
щении ведомства.

�� НЕ ПОДЕЛИЛИ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Как выяснилось, Татьяна Сидоро-
ва сама была членом банды Шишка-
нова и вела с ним совместный бизнес 
ещё с 1990-х годов. Она гордилась зна-
комством с криминальным авторите-
том и публично называла его «наш за-
щитник». Именно с помощью Татьяны 
Сидоровой Шишканову удалось за-
владеть предприятием «Племзавод 

“Раменское”», рассказал источник.
Изначально оно было приватизиро-

вано и преобразовано в закрытое акцио-
нерное общество (ЗАО) рабочим коллек-
тивом из 800 человек, которые внесли 
пай в его фонд. Однако, по словам собе-
седника «Известий», людей обманули — 
основным акционером стала Татьяна 
Сидорова. Чтобы держать её под кон-
тролем, Шишканов ввёл в состав сове-
та директоров своего личного водителя 
Егора Ерохина, известного по прозви-
щам Пан Атаман и Егорка (в настоящее 
время находится в розыске).

Источник «Известий» отметил: 
в дальнейшем Олег Шишканов, исполь-
зуя свои связи, добился для предпри-
ятия госфинансирования — ВЭБ пре-
доставил кредит на 4,5 млрд рублей. 
На эти деньги планировалось заку-
пить племенной скот и аппараты для 
дойки коров. Кроме того, ВЭБ дал свои 
гарантии на €12 млн на кредит в Чеш-
ском экспортном банке. По докумен-
там на племзавод завозились коровы. 
Позже выяснялось, что они якобы за-

ражены опасным инфекционным за-
болеванием лептоспироз, из-за чего 
их просто уничтожали.

Вопросы к Татьяне Сидоровой о том, 
куда делись все эти кредиты, появи-
лись после смены руководства ВЭБа. 
Тут-то женщина и допустила ошибку, 
стоившую ей жизни. Она попыталась 
шантажировать Шишкана тем, что за-
явит о его причастности к присвоению 
денег, если он не поможет ей избежать 
наказания. В ответ криминальный ав-
торитет решил избавиться от сообщ-
ницы и отправил к ней Пана Атамана, 
добавил собеседник «Известий».

�� ЗАМЕТАЛИ ВСЕ СЛЕДЫ

По версии следствия, 20 февраля 
2012 года люди Шишкана ворвались 
в дом депутата, расположенный в селе 
Малахово, и расстреляли всех, кто там 
находился. После этого тела убитых 
отвезли на Mitsubishi Outlander на пес-
чаный карьер, расположенный непода-

лёку от коттеджа женщины, где и зако-
пали их, а машину сожгли.

На следующий день в правоохра-
нительные органы поступило сообще-
ние от сотрудников администрации 
Раменского муниципального райо-
на, которые заявили об исчезнове-
нии депутата Татьяны Сидоровой — 
она не пришла на запланированное 
совещание. Почувствовав неладное, 
к её дому отправили водителя адми-
нистрации. Мужчина увидел крова-
вые пятна на земле и вызвал сотруд-
ников правоохранительных органов. 
Внутри жилища обнаружили много 
крови и «признаки волочения тел по-
страдавших», в комнатах были разбро-
саны вещи.

После исчезновения Татьяны Сидо-
ровой представители администрации 
рассказывали СМИ, что она стала де-
путатом в 2007 году, всегда посещала 
заседания, активно участвовала в об-
суждении проблем района. Кроме того, 
она входила в комиссию, рассматри-

вающую вопросы развития сельского 
хозяйства, в которых она была компе-
тентна и профессиональна.

Первоначально следствие счита-
ло приоритетной версией убийства 
служебную либо предприниматель-
скую деятельность женщины. Поэтому 
в ходе расследования были изъяты до-
кументы племзавода «Раменское», сре-
ди которых находились сведения о взя-
тых кредитах. Следствию показалось 
странным, что столь крупные суммы 
были предоставлены такому мелкому 
предприятию.

Когда по этому поводу стали допра-
шивать Олега Шишканова, он заявил, 
что Татьяна Сидорова присвоила кре-
диты и сбежала с деньгами.

По данным источника «Известий», 
близкого к правоохранительным орга-
нам, на следствие оказывалось серьёз-
ное давление. Более того, убийство пы-
тались представить как инсценировку, 
намекая на то, что Сидорова, прихва-
тив деньги, сбежала с семьёй за границу. 
В итоге в 2015 году расследование уго-
ловного дела приостановили по причи-
не отсутствия подозреваемых.

А в июле 2019-го, после того как 
Шишканова задержали по обвинению 
в «занятии высшего положения в пре-
ступной иерархии», за него вступились 
более 40 друзей — они назвали его за-
держание случайностью.

Среди обратившихся известные 
футбольные тренеры Валерий Газза-
ев, Юрий Сёмин, Виктор Онопко, пер-
вый вице-президент РФС Никита Си-
монян, артисты Лев Лещенко, Любовь 
Успенская, Александр Серов, а также 
различные мастера спорта.

«Известия» связались с Валерием 
Газзаевым. Однако после того, как ему 
был задан вопрос об Олеге Шишканове, 
он бросил трубку и больше на звонки 
не отвечал. В ВЭБе на момент публика-
ции не ответили на запрос «Известий».

Куда уходят деньги
Россияне не забрали выигрышей в лотереи на 3 миллиарда

Анна Каледина

Россияне не востребовали выигрышей 
в лотерею почти на 3 млрд рублей. Та-

кие расчёты на основании своих данных 
специально для «Известий» подготовил 
оператор по распространению билетов 
гослотерей «Столото». Речь идёт о сред-
ствах, по которым не истёк трёхлетний 
срок давности. В течение этого времени 
средства хранятся на спецсчёте, а потом 
направляются в бюджет. Люди не прихо-
дят за выигрышем, потому что теряют би-
леты, объяснили в компании. Но социо-
логи и психологи считают: рассчитывая 
на большой куш, россияне просто разо-
чаровываются, когда победа конверти-
руется в небольшой денежный эквива-
лент. Львиная доля невостребованных 
выигрышей приходится на сумму менее 
150 рублей.

�� НЕ ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ

Статистика «Столото» показывает: 
на сегодняшний день сумма невостре-
бованных выигрышей всероссийских 
государственных лотерей составляет 
2,8 млрд рублей. Это накопленные сред-
ства, поскольку срок конвертации би-
лета в денежную сумму ограничен. Как 
пояснили в компании, невостребован-
ными считаются выигрыши, за получе-
нием которых победитель не обратил-
ся в течение шести месяцев с момента 
проведения тиража. По истечении этого 
периода средства поступают на специ-
альный счёт, где хранятся ещё три года. 
Пока этот срок давности не истёк, побе-
дитель может обратиться за деньгами, 
если имел уважительную причину (бо-

лезнь, отъезд и тому подобное) и может 
доказать это документально.

Как рассказали «Известиям» в «Столо-
то», самым крупным невостребованным 
стал выигрыш на сумму 10 млн рублей. 
Победитель так и не явился. Но подавля-
ющая часть (91,1%) приходится на сум-
мы менее 150 рублей, то есть сопостави-
мые со стоимостью лотерейного билета. 
Доля выигрышей размером до 999 руб-
лей — 8,7%, свыше 1 тыс. рублей — менее 
1%. Многие люди просто теряют бумаж-
ные билеты, объяснили в «Столото» при-
чины, по которым победители не при-
ходят за деньгами. Однако социологи 
и психологи считают, что дело в другом.

�� БОЛЬШОЙ ПРОИГРЫШ

По словам психолога Ольги Максимо-
вой, когда граждане покупают лотерей-
ный билет, они рассчитывают выиграть 
по максимуму.

— С приобретением этого кусочка бу-
маги люди уже начинают распределять 
средства на достижение определённых 
материальных и не только целей. Поэто-
му небольшой выигрыш воспринимают 
в качестве пощёчины. Они разочарова-
ны. И рассматривают этот небольшой 
выигрыш как большой проигрыш, — 
считает психолог.

Глава Центра социального проекти-
рования Алексей Фирсов придержива-
ется аналогичного мнения.

— Почему люди вообще играют в лоте-
реи? Ими движет вера в чудо. А мелкий 
выигрыш — это издевательство над чу-
дом. Мог бы выиграть миллион, но не уга-
дал одну цифру и получаешь на порядки 
меньше, — подчеркнул социолог.

Кроме того, отметил он, символи-
ческий вес денег в каждой социальной 
группе разный. Там, где 100 рублей — 
значимая величина, к любому выигры-
шу отнесутся более внимательно.

— Деньги для обывателя — это воз-
можность поддерживать циклич-
ный образ жизни. Если сумма никак 
не влияет на этот образ, то какой в ней 
смысл? А если влияет, надо ли ею ри-
сковать в игре? — размышляет Алек-
сей Фирсов.

Психолог Ольга Максимова также 
отмечает, что люди по-разному отно-
сятся к деньгам.

— Если для жителей некоторых ре-
гионов 100–150 рублей — это прилич-
ная сумма, то для столичных жителей — 
это меньше стоимости чашки кофе или 
проезда в два конца. Полагаю, что не-
которые «победители» просто рацио-

нально оценивают: время, потрачен-
ное на получение выигрыша, они могут 
использовать с большей выгодой, — 
уточняет психолог.

С 2014 года все лотереи в России яв-
ляются государственными, поскольку 
организаторами выступают Минспорт 
и Минфин. Если граждане не обраща-
ются за выигрышем в течение полугода 
после тиража и трёх лет, пока действу-
ет срок давности, невостребованные 
деньги перечисляются в бюджет. По-
скольку «фонд невостребованности» — 
величина переменная, сложно сказать, 
сколько из текущих 2,8 млрд получит 
госказна. Но, например, за 2018 год, ког-
да истекли сроки по одним из первых 
тиражей, действовавших по новому 
принципу, в бюджет было перечисле-
но 148,6 млн рублей, сообщили «Извес-
тиям» в «Столото».

Экономика и бизнес Общество

«Я категорически против несогласованных шествий»
A Ранее СПЧ уделял значитель-

ное внимание защите полити-
ческих прав граждан. Сохранится ли это 
направление?

Конечно. Политические права очень 
важны. Это резонансная тема. Вспом-
ним недавние московские события (не-
согласованные акции оппозиции в сто-
лице. — «Извес тия»). Была широкая 
дискуссия в обществе, звучали разные 
точки зрения относительно этих собы-
тий, и мы должны откликаться на них.

Я разговаривал с несколькими чле-
нами совета на эту тему. Тут очень важ-
на не политическая оценка событий, 
а оценка хода юридических процедур. 
Например, некоторые участники ше-
ствий жаловались в полицию, что по-
лучили ушибы, травмы, а их заявления 
не принимаются. Почему они не прини-
маются? Это процедура, установленная 
законом. Почему она не соблюдается — 
важная тема. Если процедуры не соблю-
даются, меньше шансов достичь спра-
ведливого решения.

А как вы оцениваете процедуру согла-
сования митингов и шествий в Москве?

Весьма желательно, чтобы такие ма-
нифестации были согласованы с вла-

стями. Те несколько шествий, о которых 
мы говорим, были несогласованными и, 
безусловно, незаконными. Можно по-
нять недовольство московских властей.

Я категорически против несогла-
сованных митингов и шествий. За-
кон позволяет проводить публичные 
акции. А незаконные манифестации 
неуместны, тем более в Москве. По-
вторяю: я понимаю реакцию властей 
на проведение незаконных митингов. 
Подобная реакция часто встречается 
и в других странах, ничего удивитель-
ного тут нет.

Какие ещё права граждан нуждаются 
в защите со стороны совета?

Есть права социальные и экономи-
ческие. Они очень важны. У нас с этим, 
мягко говоря, не всё в порядке. По ре-
гионам мы видим огромное неравен-
ство социальных групп. Почему у нас 
врачи в разных регионах получают 
разную зарплату, которая начисля-
ется от средней по субъекту Федера-
ции? Военные получают одинаковую 
зарплату, а врачи разную — это как? 
Вот таких вопросов, касающихся не-
равенства, очень много. И это важная 
проблема для СПЧ.

Планируете ли вы предлагать прези-
денту провести изменения в составе 
совета?

Точно не сейчас. Мне надо вникнуть 
в работу СПЧ. И только потом, через 
достаточно продолжительное время 
я себе это позволю. Сегодня я не счи-
таю для себя возможным как-то вли-
ять на состав СПЧ.

В понедельник несколько членов сове-
та были выведены из его состава, это 
с вами обсуждалось?

Это не моя инициатива,  не считаю 
возможным сейчас это делать.

Когда состоится первое заседание со-
вета под вашим председательством?

На следующей неделе у нас будет 
итоговый форум Общественной пала-
ты, и я глубоко погружён в процесс его 
подготовки. Надо завершить эту работу. 
И после этого я буду встречаться с СПЧ.

Заседание будет открытым?
Конечно! У нас в Общественной 

палате все заседания проводились 
не только открыто — они транслирова-
лись в интернете. Я не буду проводить 
закрытых заседаний. Какие могут быть 
секреты от общества и журналистов?

Вернуть по гарантии
A Аналоги НПО распростране-

ны в западных странах, где 
действует индивидуально-накопитель-
ная пенсионная система. Там у каждого 
работника есть счёт, куда перечисляют-
ся накопления, и, когда человек выходит 
на пенсию, он их тратит. В России систе-
ма накопительно-распределительная — 
взносы работающих граждан идут на вы-
платы действующим пенсионерам.

Сейчас человек не может выбрать 
в НПФ стратегию инвестирования, 
но уже есть предложения и наработки 
по некой индивидуализации управле-
ния этими средствами, рассказал Алек-
сандр Попов. По его словам, это нормаль-
ный ход событий, когда клиент приходит 
и НПФ предлагает ему три-четыре стра-
тегии инвестирования.

— Если вы только начинаете работать, 
то в первые 10–15 лет можно применять 
более рискованную стратегию  с веро-
ятностью большего дохода, — считает он.

�� КАК-ТО НЕ ХОЧЕТСЯ

Сейчас денежные средства в НПО за-
щищены, хотя и не полностью, напом-
нил независимый пенсионный кон-
сультант Сергей Звенигородский. НПФ 
должен иметь лицензию ЦБ, а также 
определённый уровень активов, объяс-
нил он, а средства граждан инвестиру-
ются по декларации, подписанной регу-
лятором. В случае банкротства фонда 
из-за неправомерных действий (кра-
жи денег, например) или рисковых вло-
жений он отвечает перед кредиторами 
всеми средствами, сказал эксперт, если 
их не хватает, то солидарно ответствен-
ным с фондом становится депозитарий, 
с которым работает НПФ.

Пока государство страхует толь-
ко номинал накоплений в рамках НПО, 
но не предоставляет гарантий в отно-
шении инвестиционного дохода, рас-
сказала инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Светлана Кордо. Их появление, 
по её словам, существенно улучшит пер-
спективы внедрения гарантированно-
го пенсионного продукта (ГПП). 1,4 млн 
для пенсионных накоплений — неболь-
шая сумма, но с чего-то надо начинать, 
добавила эксперт.

Заключать договоры в рамках него-
сударственных пенсий и платить по ним 

взносы можно не только в свою пользу, 
но и в пользу жены или мужа, родите-
лей и детей-инвалидов, рассказал ана-
литик «Финама» Алексей Коренев. Чтобы 
не ошибиться в выборе НПФ, он посове-
товал проверить, участвует ли фонд 
в системе гарантирования прав застра-
хованных лиц, оценить его рейтинги, вы-
яснить, как долго организация работает 
и сколько у неё клиентов, а также каковы 
доходность и качество сервиса.

По последним данным ЦБ, на него-
сударственную пенсию копят 6,2 млн 
граждан, многие из них делают это при 
помощи работодателя. Регулятор уже 
давно говорит о необходимости рефор-
мы сектора НПО, чтобы стимулировать 
население копить средства на старость, 
вкладывая их в пенсионные продукты, 
но пока большого успеха нет. Однако ско-
ро ВЭБ.РФ купит долю в НПФ «Благосо-
стояние», который будет призван стать 
крупным игроком в системе негосудар-
ственного пенсионного обеспечения.

Есть разные возможности для накоп-
лений на пенсию в других форматах — 
от банковских продуктов до хранения 
денег наличными, объяснила старший 
аналитик «Альпари» Анна Бодрова, по-
этому по собственному желанию насе-
ление вряд ли будет пользоваться НПО.

В сентябре ВЭБ запустил портал 
«Всё о накопительной пенсии» с ответа-
ми на распространённые вопросы буду-
щих пенсионеров, рассказал Александр 
Попов. В том числе на сайте можно уз-
нать, как определить сумму накоплений, 
возможные потери при досрочной сме-
не страховщика и так далее.

Валерий Александрович Фадеев родился 10 октября 1960 года в Ташкен-
те. В 1983 году окончил факультет управления и прикладной математи-
ки Московского физико-технического института (МФТИ). До 1992 года 
работал в различных научных учреждениях страны, затем занимал ру-
ководящие посты в российских СМИ. В 2006–2014 годах был членом Об-
щественной палаты РФ. С 2011 года — член центрального штаба Общерос-
сийского народного фронта. В 2017-м избран секретарём Общественной 
палаты РФ. С 21 октября 2019 года — советник президента РФ, председа-
тель Совета при президенте по развитию гражданского общества и пра-
вам человека.

Справка «Известий»

НПО — это средства, которые граждане копят на старость добровольно. 
Они регулярно отчисляют в негосударственный пенсионный фонд опреде-
лённую сумму, которую он инвестирует в финансовые инструменты. Ког-
да клиент достигает пенсионного возраста (в этой системе он установлен 
по старым правилам — 55 лет для женщин и 60 лет для мужчин), НПФ начи-
нает выплачивать ему доход равными долями. Участие в НПО предполага-
ет получение налогового вычета.

Справка «Известий»

« В СЛУЧАЕ БАНК
РОТСТВА ФОН
ДА ИЗЗА НЕ

ПРАВОМЕРНЫХ ДЕЙСТВИЙ 
(КРАЖИ ДЕНЕГ, НАПРИМЕР) 
ИЛИ РИСКОВЫХ ВЛОЖЕ
НИЙ ОН ОТВЕЧАЕТ  
ПЕРЕД КРЕДИТОРАМИ  
ВСЕМИ СРЕДСТВАМИ

Тела четырёх жертв банды Шишканова были найдены вблизи одного из дачных 
посёлков Раменского района (на фото — работа следственной бригады)
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Система выжигания
В армии создадут батальоны тяжёлых огнемётов

Алексей Михайлов, Фёдор Горбунов, 
Роман Крецул

Т яжёлые огнемёты «Солнцепёк» 
расчистят дорогу танкам «Армата» 

и мотострелкам. Батальоны, воору-
жённые такими мощными системами, 
сформируют в каждом военном окру-
ге, рассказали «Известиям» источники 
в Мин обороны. Их основная задача — 
выбить противника из укреплений. Во-
енные долгое время не могли опреде-
литься с концепцией применения этих 
установок, хотя они уже несколько лет 
экспортируются. Только сейчас «Солн-
цепёкам» нашли место в боевых по-
рядках: они должны будут буквально 
выжигать землю термобарическими за-
рядами перед атакой.

�� ОБЪЁМНЫЙ ВЗРЫВ

В батальон войдут несколько рот тя-
жёлых огнемётных систем и подразде-
ление мотострелков, которые обеспе-
чат охрану установок во время марша 
и на передовой. Каждое новое форми-
рование получит более десяти боевых 
систем ТОС-1А «Солнцепёк» и транс-
портно-заряжающих машин, расска-
зали «Известиям» источники в обо-
ронном ведомстве.

Новые огнемётные части способ-
ны взломать любую полевую оборо-
ну противника и эффективно действо-
вать против бункеров террористов, 
считает главный редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Виктор Мура-
ховский.

— «Солнцепёки» обеспечивают 
сплошное поражение на большой пло-
щади, — рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт. — Они хороши при проры-
ве сверхзащищённых укрепрайонов. 
Обычной ствольной или реактивной 
артиллерии для выполнения анало-
гичной задачи потребуется гораздо 
больше времени и боеприпасов. При-
чём результат в итоге не будет  гаран-
тирован. А тяжёлые огнемёты с помо-
щью боеприпасов объёмного взрыва 
уничтожат такую оборону одним зал-
пом. Дальше в бой должны пойти тан-
ки и мотострелки, которым сопротив-
ление  оказывать уже будет по сути 
некому.

�� АНАЛОГОВ ЭТОМУ  
ОРУЖИЮ НЕТ

«Солнцепёки»  — уникальные бое-
вые системы, аналогов которым нет 
в других армиях мира. В странах 
НАТО, например, подобное вооруже-
ние не производится: оно не вписыва-
ется в концепцию проведения боевых 
операций, в которых Североатланти-
ческий альянс участвовал в послед-
ние десятилетия.

В 1980-е годы, когда в СССР раз-
рабатывались и испытывались ТОС, 
американское командование разви-

вало концепцию воздушно-наземной 
операции. Она предполагает приме-
нение дальнобойного и высокоточно-
го оружия — авиации, крылатых ра-
кет, реактивной артиллерии. Такие 
боевые действия скоротечны и носят 
очаговый характер. При них отсут-
ствует чётко зафиксированная ли-
ния фронта.

Американцы предполагали, что 
войны станут бесконтактными — лёг-
кая мобильная пехота будет совер-
шать глубинные рейды под прикры-
тием авиации. Штурмовые действия 
они считали ушедшими в прошлое.

В итоге, по словам Виктора Мура-
ховского, на взятие иракского Мо-
сула они потратили год, а штурм си-
рийской Ракки затянулся на четыре 

месяца. При этом города были пол-
ностью разрушены авиацией. Сей-
час американские военные и экспер-
ты обсуждают назревшую реформу 
сухопутных войск и морской пехо-
ты. Предполагается, что они долж-
ны быть в состоянии вести общевой-
сковой бой.

�� ВЫЖЖЕННАЯ ЗЕМЛЯ

До недавнего времени ТОСы в основ-
ном использовались против нере-
гулярных частей. Впервые отечест-
венные тяжёлые огнемёты были 
задействованы во время войны в Аф-
ганистане в 1988–1989 годах против 
горных крепостей моджахедов, ко-
торые не удалось разрушить артил-
лерийским снарядам и авиационным 
бомбам.

Огнемёты применялись также в не-
скольких районах Сирии. В частности, 
недалеко от Пальмиры с их помощью 
уничтожались позиции боевиков ИГ 
(«Исламское государство», запрещено 
в РФ) за пределами жилой застройки.

В нынешнем году новую тактиче-
скую единицу проверили в ходе стра-
тегических командно-штабных ма-
нёвров «Центр-2019». На время учений 

был создан сводный батальон ТОС, во-
оружённый «Солнцепёками». Соглас-
но сценарию, он был придан танковой 
дивизии, действующей в месте глав-
ного удара.

«Солнцепёки» перед атакой нанес-
ли огневой удар по полевым укрепле-
ниям и бронетехнике. В зоне пораже-
ния были уничтожены все укрепления, 
танки и БТР.

Использование батальона «Солн-
цепёков» было признано успешным. 
По предварительным подсчётам, но-
вое подразделение увеличило огне-
вую мощь в точке прорыва как мини-

мум в три раза.
В дальнейшем батальоны «Солн-

цепёков» должны будут букваль-
но выжигать землю термобари-

ческими зарядами. После появления 
новой техники в войсках атака долж-
на выглядеть так: массированный удар 
огнемётами по траншеям, блиндажам 
и ДЗОТ противника. После этого — ры-
вок танков «Армата» и мотострелков 
вглубь обороны врага. Система эффек-
тивна и в городской застройке. Конеч-
но, если её покинут мирные жители. 
Один залп ТОСа способен уничтожить 
противника, укрывшегося в зданиях 
и подвалах.

В боекомплект нового ТОСа вхо-
дит 24 ракеты. Один залп способен 
уничтожить технику, личный состав 
и укрепления противника на площа-
ди 4 кв. км. Ракеты имеют термобари-
ческую боевую часть. Около поверхно-
сти земли взрывчатое вещество таких 
боеприпасов смешивается с воздухом 
и воспламеняется. После объёмно-де-
тонирующего взрыва огненный смерч 
проникает в любые, даже самые мощ-
ные укрытия.

Экспорт машины был разрешён 
в 2008 году. Система оказалась вос-
требованной. В настоящее время тя-
жёлый огнемёт состоит на вооруже-
нии армий Казахстана, Азербайджана, 
Армении, Ирака, Саудовской Аравии 
и Сирии.

Алексей Рамм, Алексей Козаченко,  
Богдан Степовой

Б ригады морской пехоты, входящие в состав 
ВМФ, будут реформированы. В состав каждой 

из них дополнительно войдут четыре баталь она, 
в том числе танковый. Наличие тяжёлой броне-
техники позволит «чёрным беретам» действо-
вать автономно в любой точке мира, не полага-
ясь на поддержку других родов войск. Первой 
на новое штатное расписание уже в этом году пе-
рейдёт 61-я отдельная бригада морпехов Север-
ного флота. В конечном итоге российские «чёр-
ные береты» станут экспедиционными силами, 
выполняющими широкий круг военных и поли-
тических задач.

�� НОВОЕ ШТАТНОЕ РАСПИСАНИЕ

При реформировании частей морпехов учтут 
успешный опыт операции ВС России в Сирии, 
где «чёрные береты» защищали базы в Хмейми-
ме и Тартусе, а также важные инфраструктурные 
объекты. По результатам эксперимента, который 
проходит в 61-й бригаде, будет принято реше-
ние об усилении других соединений, отметили 
собеседники «Известий» в военном ведомстве.

Бригады получат новое штатное расписание — 
в нём будет шесть батальонов (сейчас в соедине-
ниях их два — десантно-штурмовой и морской пе-
хоты, а также рота разведки и ряд более мелких 
подразделений. — «Известия»). Также дополни-
тельно появятся один разведывательный, один 
танковый и два батальона морской пехоты. Тан-
ковые подразделения повысят как огневые, так 
и манёвренные возможности «чёрных беретов». 
Бронетехника позволит вести достаточно мас-
штабные боевые операции.

Кроме того, бригаду усилят двумя ротами — 
снайперской и беспилотных летательных ап-
паратов (БПЛА). В перспективе морпехи могут 
получить собственные авиационные подраз-
деления, рассказали «Известиям» источники 
в Мин обороны.

Передача экспедиционных функций морской 
пехоте — обдуманный шаг, считает бывший на-
чальник главного штаба ВМФ адмирал Вален-
тин Селиванов.

— Сейчас операции, подобные сирийской, 
становятся особо актуальными, — рассказал 
он «Известиям». — И решение об усилении бое-
вых возможностей подразделений морпехов пра-
вильное. Это один из самых боеспособных родов 
войск, который имеет высокую выучку, богатые 
боевой опыт и историю. «Чёрные береты» уча-

ствовали во всех военных конфликтах послед-
них лет. И везде хорошо себя проявили, в том чис-
ле и в Сирии.

Операция в этой ближневосточной стране по-
ставила перед российскими Вооружёнными си-
лами новую задачу — экспедиционную, уверен 
научный редактор журнала «Экспорт вооруже-
ний» Михаил Барабанов.

— Исторически так сложилось, что морская 
пехота для этого подходит лучше всего, — по-
яснил «Известиям» эксперт.

В ходе военных, гуманитарных или ми-
ротворческих операций морпехам придёт-
ся эвакуировать российских граждан, брать 
под контроль военно-морские базы и бере-
говые объекты. Тяжёлая техника — те же 

танки — необходима при проведении боль-
шинства таких операций, резюмировал Ба-
рабанов.

После подхода основных сил функции 
по поддержанию порядка в том или ином на-
селённом пункте отдадут военной полиции. 
Но даже в этом случае за охрану внешнего пе-
риметра будет отвечать морская пехота.

�� ПРИКРОЮТ БРОНЁЙ

Морские пехотинцы — это единственный род 
войск, способный десантироваться и с моря, 
и с воздуха. В Береговых войсках ВМФ России 
сейчас числится пять бригад морпехов. В со-
став Северного флота входит 61-я бригада, ко-
торая дислоцируется на Кольском полуострове. 
У Черноморского флота есть 810-я бригада из Се-
вастополя. Две бригады входят в состав Тихоо-
кеанского флота: 155-я дислоцируется во Влади-
востоке, а 40-я — на Камчатке. Балтийский флот 
располагает 336-й бригадой, расквартирован-
ной в Калининградской области. В Каспийской 
флотилии в прошлом году сформировали 177-й 
полк, подразделения которого дислоцируются 
в Астрахани и Каспийске.

Появление новых батальонов, в том числе 
разведывательного, серьёзно усилит состав 
бригады. От действий разведчиков во многом 
зависит исход боевой операции. Они должны 
предоставить максимально полную информа-
цию о противнике, чтобы командование могло 
грамотно спланировать свои действия. Имен-
но разведчикам чаще всего придётся взаимо-
действовать с новыми ротами БПЛА.

Батальон морской пехоты, согласно ново-
му штатному расписанию, включает в себя три 
роты — десантно-штурмовую и две «чёрных 
беретов», самоходную артиллерийскую бата-
рею, противотанковый и гранатомётный взво-
ды и другие части. В таких формированиях слу-
жат порядка 400–500 человек.

Серьёзно повысит огневую мощь и боевую 
устойчивость бригад, особенно в обороне, тан-
ковый батальон. Учения, где морпехи действо-
вали вместе с танкистами, показали, что тяжё-
лые бронемашины особенно эффективны при 
защите береговой линии или порта. В наступле-
нии с захваченного плацдарма они обеспечат 
подавление огневых точек противника и про-
рыв укреплённых позиций. При этом штатные 
танковые подразделения слаженнее действуют 
с «чёрными беретами», чем приданные, так как 
бойцы и командиры хорошо знают друг друга.

Сейчас запущена программа перевооруже-
ния Береговых войск, в которые входят и части 
«чёрных беретов». Соединения морской пехоты 
Тихоокеанского флота недавно получили на во-
оружение модернизированные танки Т-80БВМ 
и Т-72Б3. А на вооружение тихоокеанцев, дисло-
цированных на Камчатке, поступила крупная 
партия новых плавающих бронетранспортёров 
БТР-82А. Эти современные машины появятся 
и в других подразделениях морпехов.

С корабля на «Бастион»
Атака береговых батарей станет внезапной благодаря наводке с моря

Павел Иванов, Богдан Степовой 

Современные корветы проекта 
22160 «Василий Быков» смогут на-

водить на противника береговые ракет-
ные комплексы (БРК) «Бастион». Новая 
тактика позволит им действовать из за-
сады. Малозаметные «Быковы», изго-
товленные по технологии стелс, с безо-
пасного для себя расстояния проследят 
за противником. А БРК, которых с вы-
ключенными радарами теперь нель-
зя обнаружить, получив целеуказания 
от моряков, тут же нанесут по врагу 
удар. Такие внезапные атаки, по мне-
нию экспертов, практически невозмож-
но будет отразить.

�� ПРОВЕРЕНО В ЧЁРНОМ МОРЕ

Система взаимодействия «Бастионов» 
и корветов была проверена в нынеш-
нем году, когда «Василий Быков» со-
провождал в Чёрном море военные ко-
рабли США. Моряки вели наблюдение 
за американцами не только визуаль-
но, но и с помощью РЛС и разведки — 
эти системы позволяют засекать плав-
средства по работе их оборудования, 
рассказали «Известиям» источники 
в Минобороны.

В вооружённых силах сейчас вне-
дряются межвидовые разведыва-
тельно-огневые контуры, которые 
серьёзно повышают эффективность 
взаимодействия Сухопутных сил, ВКС 
и ВМФ, отметил главный редактор из-
дания «Арсенал Отечества» Виктор 
Мураховский.

— В контур входят три составляю-
щие — средства разведки и целеуказа-
ния, командный пункт, где принимает-
ся решение об ударе, и непосредственно 
огневые средства, — рассказал «Извести-
ям» эксперт. — В нашем случае корабли 
должны найти противника и передать 
информацию на командный 
пункт, где проведут анализ си-
туации и примут решение о по-
ражении цели. Дальше приказ 
и координаты плавсредства 

противника посту-

пят на батареи «Бастионов», которые от-
кроют огонь.

В ходе такой операции корветы типа 
«Василий Быков», стараясь остаться не-
замеченными, будут с заданной дис-
кретностью передавать координаты 
противника на командный пункт, со-
общил «Известиям» бывший началь-
ник главного штаба ВМФ адмирал Ва-
лентин Селиванов.

— Для целеуказания обычно устанав-
ливается интервал один час, — отметил 
он. — За это время противник не успеет 
покинуть район, где его гарантирован-
но уничтожат.

Кроме того, аппаратура современ-
ных отечественных кораблей позволя-
ет на большом расстоянии вести радио-
перехват, что поможет заранее узнать 
о планах противника и нанести упреж-
дающий удар, подчеркнул эксперт.

�� РАКЕТЧИКИ НЕ ПРОМАХНУТСЯ

Береговые комплексы могут унич-
тожать как одиночные корабли, так 
и плавсредства в составе десантных 
соединений, конвоев и авианосных 
ударных групп. Его ракеты способны 
поражать цели на расстоянии около 
500 км.

Пусковые установки «Бастионов» 
размещены на высокомобильном шас-
си МЗКТ-7930, что даёт возможность ба-
тареям быстро менять огневые позиции. 
Кочующие по побережью БРК с выклю-
ченными радиолокационными станци-
ями для противника будут незаметны. 
Найти их можно будет только с помо-
щью спутниковой или авиаразведки, 
что сделать трудно.

В то же время, получив целеуказа-
ние от корабля сопровождения, они 
смогут практически тут же нанести 
внезапный удар по противнику. В бое-
комплект БРК входят новые сверх-
звуковые противокорабельные ра-
кеты «Оникс», с которыми бессильна 
бороться любая современная систе-
ма ПВО. Для удачной атаки военным 
не нужны точные координаты — до-
статочно знать квадрат, где находятся 

вражеские плавсредства.

Сверхзвуковые «Ониксы», достигнув 
места обнаружения, включат головку 
самонаведения, которая найдёт цель. 
Боевая часть весом 300 кг может унич-
тожить или вывести из строя даже са-
мые крупные боевые корабли. После 
атаки, не включая радаров, комплексы 
покинут огневые позиции.

�� СТЕЛС-РАЗВЕДЧИКИ

Первые два корвета проекта 22160 — 
«Василий Быков» и «Дмитрий Рога-
чёв» — недавно вошли в состав бригады 
охраны водного района Черноморско-
го флота. Тактико-технические харак-
теристики делают их хорошими раз-
ведчиками. Быстрые, сравнительно 
компактные — длиной 94 м и водоиз-
мещением 1800 т, они способны нахо-
диться вдали от берега до двух месяцев.

Малозаметными корабли делают 
угловатые контуры надстройки и за-
щита верхней палубы специальным ра-
диопрозрачным композитным матери-
алом. Они могут обнаруживать цели 
с помощью РЛС или средств радиотех-
нической разведки. Кроме того, на них 
базируются вертолёты, подводные 
и надводные беспилотники. Воздуш-
ные дроны позволяют вести скрытое 
наблюдение в радиусе сотен киломе-
тров, что серьёзно расширяет разве-
дывательные возможности.

Наконец, они могут самостоятельно 
нанести удар по кораблям противника. 
Главная особенность корветов проекта 
«Василий Быков» в модульной системе — 
она позволяет при необходимости уста-
навливать на них самое разнообразное 
вооружение. В частности, крылатые ра-
кеты «Калибр-НК».

Сейчас серьёзно укрепляется юж-
ное стратегическое направление. Уже 
в этом году за небом над Крымом и югом 
России будут следить сверхмощные 
дальнобойные радиолокационные стан-
ции «Ниобий-СВ», которые укрепят су-
хопутные войска. Появление в них та-
ких радаров усилит радиолокационный 
контроль воздушного пространства. РЛС 
легко обнаруживают обычные летатель-
ные аппараты, самолёты-невидимки, ги-

перзвуковые и крылатые ракеты.

Выдадут броню 
Бригады морпехов усилят танковыми подразделениями 
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Ракеты «Бастиона» могут поражать цели на расстоянии 500 км



07izvestia.ru
Известия

Вторник, 22 октября 2019

Московский дворянин
Третьяковка заново открывает Василия Поленова

Сергей Уваров

Д ве версии «Московского двори-
ка» и эскизы к собственной опере 

«Призраки Эллады», гигантское полот-
но «Хрис тос и грешница», вернувшееся 
в Первопрестольную 130 лет спустя, и за-
рисовки Кремля — всё это зрители могут 
увидеть на выставке Василия Полено-
ва в Новой Третьяковке. Ровесник и друг 
Ильи Репина, ещё недавно занимавшего 
те же залы, вроде бы фигура более понят-
ная, чем автор «Бурлаков», и переосмыс-
лять его творчество не требуется. Одна-
ко, как выясняется, зрителя и здесь ждут 
сюрпризы. Но главное — чистое удоволь-
ствие от созерцания красоты.

В массовом сознании имя Полено-
ва связано с одним-единственным по-
лотном — «Московским двориком». 
Чуть более погружённые в искусство 
вспомнят «Бабушкин сад», а петер-
буржцы хотя бы раз видели в Русском 
музее картину «Христос и грешница». 
Но на этом всё. В отличие от других пе-
редвижников, у Василия Дмитриеви-
ча удивительно мало народных хитов. 
Но в том, пожалуй, вина не его самого, 
а советского искусствоведения, отно-
сившегося к его творчеству как к явле-
нию в общем-то чуждому.

В самом деле Поленову «не при-
шьёшь» социальный или антивоенный 
пафос, обличение капитализма и анти-
клерикальные мотивы, которые так лю-
били подчёркивать у Репина (как вы-
яснилось, во многом напрасно). Даже 
происхождение у Поленова было «не-
правильное» — дворянин, помещик, 
счастливо избавленный от забот о хле-
бе, хотя и заботившийся о крестьянах 
и подаривший советской стране мно-
жество своих работ. Вот и получилось, 
что вроде и не вычеркнут он из истории 
искусства, но и на главные роли не до-
пущен.

Экспозиция Третьяковки — первая 
за четверть века с момента прошлой 
ретроспективы 1994 года серьёзная 
попытка показать масштаб Полено-
ва, представить его творчество мак-
симально широко. И оказывается, что 
не так прост этот художник, как можно 
решить по знаменитым идиллическим 
изображениям арбатского уголка («Ба-
бушкин сад», кстати, написан в том же 

месте, только там мы видим дом с фаса-
да, а на «Дворике» — сбоку).

Прежде всего Поленов — это не толь-
ко прекрасные пейзажи, но ещё и биб-
лейская тема. Художник путешество-
вал по Палестине и изображал эпизоды 
Евангелия «в естественных декораци-
ях». Знаменитое шестиметровое по-
лотно «Христос и грешница», впервые 
за всю историю выданное Русским му-
зеем Третьяковке, — лишь один, хотя 
и самый важный пример.

Третьяковка демонстрирует карти-
ну вместе с эскизами к ней. Предвари-
тельных штудий в экспозиции вообще 
много. Так, «Московский дворик» на вы-
ставке дополнен ранним вариантом, где 
композиция вертикальная, а не гори-
зонтальная, и отсутствуют персонажи 
(дети, лошадь в упряжке). Особый инте-
рес вызывает серия зарисовок в Кремле. 
Написаны они были маслом на дереве 
для неосуществлённой картины «По-
стрижение негодной царевны». Нагляд-
ность, точность в деталях здесь сочета-
ются с импрессионистской свободой 
и атмосферностью: как будто сам захо-
дишь под тёмные, прохладные своды 
Успенского и Благовещенского соборов.

Поленов, конечно, реалист. Но в реа-
лизме прорастают и импрессионизм, 
и символизм, и даже модерн. И выставка 
отражает эти стилевые побеги. Напри-
мер, в удивительном позднем полотне 

«Вид на Тарусу вечером» изображение 
города над Окой рассыпается на мириа-
ды разноцветных мазков — будто это Ко-
ровин или его современники. А эскизы 
декораций к постановке оперы Глюка 
«Орфей и Эвридика» (1897) выглядят со-
вершенно мирискусническими.

Музыка в творчестве Поленова — 
отдельный сюжет. Дружба художника 
с основателем Частной оперы Саввой 
Мамонтовым вылилась в создание соб-
ственной партитуры на текст мецената: 
«Призраки Эллады». Премьера была под-
готовлена силами студентов Москов-
ской консерватории в её Большом зале 
(точно так же, как ранее «Евгений Оне-
гин» Чайковского). Поленов выступил 
здесь в качестве композитора, режис-
сёра и, конечно, декоратора. Полнофор-
матный эскиз на холсте — «Эллада» — 
представлен в экспозиции.

Конечно, Поленов-композитор был 
всё-таки любителем. Но это лишний 
штрих к портрету многосторонней 
и очень гармоничной личности. Что, по-
жалуй, в те неспокойные годы, да и в лю-
бую эпоху даже большая редкость, чем 
универсальные таланты.

Зоя Игумнова

Любовь публики к Дмитрию Хворо-
стовскому после его смерти не уга-

сает, и только он мог собрать аншла-
ги в США на советских песнях. Об этом, 
а также о борьбе за Ереванский оперный 
театр с правительством Армении и сво-
ей квартире на Кутузовском проспек-
те «Известиям» рассказал дирижёр, за-
служенный артист России Константин 
Орбелян. Беседа состоялась после бла-
готворительного концерта «Дмитрий 
Хворостовский — детям», состоявшего-
ся в понедельник в Большом зале Мос-
ковской консерватории.

Кто из артистов присоединился к идее 
сделать такой благотворительный ве-
чер?

Друзья Димы — Анна Нетребко, Юсиф 
Эйвазов, Ильдар Абдразаков и Екатери-
на Губанова, а также баритон из Италии 
Лука Сальси. Они исполнили самые из-
вестные дуэты и арии. Я и Павел Кли-
ничев (дирижёр Большого театра. — 
«Известия») дирижировали оркестром 
Московского музыкального театра 
им. К.С. Станиславского и Вл.И. Неми-
ровича-Данченко. Сложно себе пред-
ставить, что такая звёздная компания 
собралась в одно время в одном месте. 
Думаю, именно Дима собрал нас вместе.

16 октября, в день рождения Дмитрия 
Хворостовского, открыли памятник пев-
цу на Новодевичьем кладбище. Он похож 
на тот, что установлен в Красноярске?

Это работа того же скульптора Вла-
димира Усова. Но памятник немного 
другой. В нём есть экспрессия, кото-
рую художник уловил в образе Дмитрия.

Почему близкие решили разделить прах 
певца и захоронить его в Москве и в Крас-
ноярске?

Родные ничего не решали. Так захо-
тел Дмитрий. Он завещал, чтобы его по-
хоронили на Новодевичьем кладбище 
и на родине в Красноярске.

Многие сочли это странным, не по пра-
вославной традиции.

Кремация — тоже не православная 
традиция. Дима был совершенно дру-
гой, особенный. И в жизни, и в работе 
он не следовал никаким традициям. Вы-
дающаяся, самобытная фигура.

Я познакомился с ним, когда он в пер-
вый раз приехал в Соединённые Шта-
ты. Это было в 1987 году. Ирина Архипо-
ва пригласила его тогда после конкурса 
имени Глинки на гастроли в Нью-Йорк. 
Мой педагог, пианистка Нина Светла-
нова, первая жена великого дирижёра 
Евгения Фёдоровича Светланова, была 
приглашена Ириной Константиновной 
послушать талантливого молодого пев-
ца. Я пошёл вместе с ней. И когда Хворо-
стовский запел — мы совершенно обал-
дели.

Но при этом до сих пор остаются скепти-
ки, которые уверены, что у него плохая 
школа. Что бы вы ответили им?

Я бы им ответил, что у гениев своя 
школа. Он таким родился, таким воспи-
тывался. На тех, кто говорит, что у него 
было что-то не так, можно не обращать 
ни малейшего внимания. Дмитрий во-
шёл в историю, он совершенно гениаль-
ный исполнитель с потрясающим голо-
сом, с уникальной харизмой.

Не знаю, кто ему ставил голос. 
Но на протяжении 20 лет я наблюдал, 
как он серьёзно и вдумчиво занимался. 
Дмитрий был трудоголиком. Он очень 
умно поступал со своим «инструмен-
том»: никогда не перетруждал его, не пе-
рескакивал на партии, не подходящие 
его возможностям и возрасту. Первый 
раз «Риголетто» он спел в 38. Причём ре-
шил это сделать не на большой сцене, 
а в камерной «Новой опере». Хворостов-
ский был очень последовательным, сис-
темным певцом.

Во времена, когда в мире настороженно 
относятся ко всему российскому, Дмит-

рий Хворостовский был миссионером 
от культуры. Это оценили на родине?

Правительство России присвоило 
имя Дмитрия Хворостовского аэро-
порту в Красноярске. Также его имя те-
перь носят оперный театр и музыкаль-
ный институт, где он учился. Если ещё 
что-то сделают, будет прекрасно. Ду-
маю, лучшего музыкального посла доб-
рой воли за последние 20 лет не было.

Оперный певец — не политик, он ез-
дит по миру и поёт. Дмитрий Хворо-
стовский сумел сделать то, чего от него 
не ожидали: покорил мир песнями Ве-
ликой Отечественной войны. Этот очень 
русский проект мы с ним впервые пред-
ставили в Кремле в 2003 году. На Запа-
де советские патриотические хиты 
практически не слышали. Но на вы-
ступлениях Хворостовского были пе-
реполненные залы, и это — достойное 
приношение памяти отцов и дедов.

В 2005 году, к 60-летию окончания 
войны мы сделали тур по России и Евро-
пе. Военные песни слушали в Лондоне, 
Париже и других городах. А затем про-
шли гастроли по США и Канаде.

Шла эмигрантская публика или амери-
канцы?

Все шли, потому что это было в луч-
ших абонементах Нью-Йорка, Лос-
Анджелеса, Сан-Франциско. Мы вы-
ступили на самых крупных площадках. 
Возможно, зрители шли на имя Дмит-
рия Хворостовского, особенно не вни-
кая в программу. Но разочарования 
не было. Мало кто из певцов может 
давать турне с сольными концерта-
ми. Я не знаю таких, чьи выступле-
ния соберут аншлаги на 17 ведущих 
площадках Америки. При этом люди 
шли слушать неизвестную русскую 

музыку, а не интернациональные опер-
ные хиты.

Вы уже два года руководите Ереванским 
театром оперы и балета. Но вдруг вокруг 
вашего назначения разразился судебный 
скандал. В чём причина?

В министерстве культуры Армении 
мне сказали: «Мы решили, что вас не-
легальным образом назначили на пост 
директора. Можете подать заявление 
об уходе». Я говорю: «Нет. Если вы счи-
таете, что нелегитимно, так сделайте 
легитимно». Тем не менее меня уволи-
ли, и тогда 5 тыс. человек в Ереване выш-

ли на площадь перед офисом премьер-
министра и потребовали вернуть меня.

Он этого не сделал, и вы подали в суд?
Да, и в итоге выиграл. 8 октября было 

решение суда восстановить меня, анну-
лировать приказ и.о. министра Назени 
Гарибян о моём увольнении с поста ди-
ректора и восстановить на работе. У них 
есть 30 дней на апелляцию. Ждём.

На театре это как-то отразилось?
Когда новые власти решили снять 

меня с должности директора, спонсо-
ры тут же ушли из театра. Деньги-то да-
вали под меня.

Оперный театр — дорогое удоволь-
ствие для страны, 700 сотрудников. Ког-
да я приступил к работе, под своё имя 
искал для театра деньги. Там было уста-
ревшее световое оборудование — его 
поменяли. В Музыкальном театре Ста-
ниславского и Немировича-Данченко 
я взял в аренду спектакль «Манон» Масс-
не. В Большом театре приобрёл деко-
рации и костюмы балета «Чиполлино» 
Карена Хачатуряна. За последний год 
в Ереване состоялось восемь премьер. 
Для сравнения: за предыдущие 17 лет 
театр увидел лишь четыре премьеры.

Мы с вами встречаемся в вашей москов-
ской квартире. Она раньше принадле-
жала многолетнему председателю КГБ 
СССР, генсеку Юрию Андропову. Как она 
у вас появилась?

Совершенно случайно. Здесь до меня 
жил выдающийся пианист Николай 
Пет ров. Мы как-то с ним разговори-
лись, и он сказал: «У меня есть квартира 
на Кутузовском, и она мне уже не нужна. 
Я хочу её продать». А супруга Николая 
Арнольдовича поддержала: «Констан-
тин, ты должен её купить. Тебе это бу-
дет очень интересно». Я пришёл, посмо-
трел и понял, что мне она нужна. Не для 
себя, а для отца. Чтобы он зашёл в квар-
тиру председателя КГБ.

Почему это было вам важно?
Мой дед Агапарон Орбелян был рас-

стрелян на Лубянке в 1938 году. Бабуш-
ка сидела в АЛЖИРе — Акмолинском 
лагере жён изменников Родины. Для мо-
его отца было важно оказаться в этой 
квартире. В 2004 году мы с Дмитрием 
в первый раз выступали на Красной 
площади. На этот концерт папа с мамой 
прилетели из Америки. И я им предло-
жил проехать со мной на Кутузовский 
проспект.Папа ещё ничего не подозре-
вал. Но надо было видеть его глаза, ког-
да он поднялся в квартиру и я сказал 
ему, чья она.

Вам нравится в этой квартире?
Да. Здесь очень хорошо. Всё оста-

лось так, как было при прежних хозяе-
вах. Я лишь привёз мебель из родитель-
ского дома. Кстати, этажом ниже жил 
Брежнев, там внучка его сейчас живёт.

Джоли прекрасна, спору нет
Джокер уступил лидерство злой волшебнице Малефисенте

Сергей Сычёв

Ф энтезийный блокбастер «Малефи-
сента: Владычица тьмы» про кон-

фликт волшебства и политики многие 
критики заклеймили за неубедительный 
сюжет и плохо прописанных персона-
жей. Однако это как раз тот случай, когда 
аудитория полностью проигнорировала 
профессиональное мнение и ринулась 
в кино, обеспечив сказке самые высокие 
сборы за уикенд. По данным ЕАИС, в Рос-
сии картина заработала 627 млн рублей.

Первая «Малефисента» за стартовый 
уикенд в нашей стране собрала 450 млн, 
её тогда посмотрели 1 млн 650 тыс. чело-
век. У второго фильма аудитория ока-
залась куда шире — 2 млн 230 тыс., надо 
полагать, это следствие популярности 
образа, созданного Анджелиной Джоли.

— Мнение критиков хоть и влияет 
на решение аудитории посетить тот 
или иной фильм, но мало чем угро-
жает большим и ожидаемым 
студийным проектам уровня 
«Малефисенты», — отметила 
в беседе с «Известиями» 
президент сети киноте-
атров «КАРО» Ольга 
Зинякова. — Карти-
не суждено было 
стать лидером 
недели, потому 
что возраст-
ной рейтинг 
позволяет 
о т п р а -
виться 

в кино всей семьёй. Звёздное трио 
Джоли — Фаннинг — Пфайффер убеди-
ло взрослых пойти в кинотеатры, а дети 
с удовольствием посмотрели красивую 
сказку про борьбу добра и зла.

Если у «Малефисенты» было 46 тыс. 
сеансов, то у «Джокера» их осталось 
всего 18,5 тыс.: его вытесняют новые 
релизы, хотя посещаемость карти-
ны по-прежнему высокая для третье-
го (да и для любого) уикенда: 34 чело-
века на сеанс. Отсюда — второе место 
и 183 млн рублей.

Третьим с большим отрывом идёт 
мультик «Эверест». Его касса за уикенд — 
72 млн рублей. В целом эта китайско-
американская копродукция прошла 

у нас очень хорошо, собрав в общей 
сложности почти 560 млн рублей.

У фантастического экшена Энга Ли 
«Гемини» дела на втором уикенде были 
неважные — он собрал всего 46 млн 
рублей, да и в первый у него было всего 
152 млн, что заставило аналитиков го-
ворить о провале. Ольга Зинякова напо-
минает, что у фильма есть сильный кон-
курент в лице «Джокера», тем не менее 
аудитория любителей экшена и боеви-
ков обеспечила ленте с Уиллом Смитом 
крепкие сборы и четвёртое место в топе 
недели. Посещаемость при этом была 
всего 12 человек на сеанс — мало для вы-
сокобюджетного 3D-боевика, снятого 
с использованием ультрасовременных 
технологий.

На пятом месте комедия Сарика Ан-
дреасяна «Девушки бывают разные» 
с Дмитрием Нагиевым в главной роли. 
19,3 млн рублей, общая касса — 85 млн. 
Но приблизительно с такой же посещае-
мостью (12–13 человек) вышла хулиган-
ская комедия «Окей, Лекси» от авторов 
«Мальчишника в Вегасе». При опреде-
лённых обстоятельствах (например, 
крупном прокатчике и большом коли-
честве рекламы) она могла бы стать хи-
том вроде «Третьего лишнего», но кино-
театры выделили ей всего 3 тыс. сеансов, 
поэтому ей пришлось довольствовать-
ся седьмым местом.

Следующий уикенд порадует люби-
телей отечественного кино разнообра-
зием. Больше всего внимания достанет-
ся экранизации бестселлера Дмитрия 
Глуховского «Текст» с Александром Пе-
тровым в главной роли. Также выйдут 
арт-триллер Юрия Быкова «Сторож», 
где он сам сыграл главную роль, кон-
цептуальная англоязычная мелодра-
ма «Троица» звезды «Гоголь-центра» Ян 
Гэ, российско-армянская драма «Я вер-
нусь» и отечественный боевик «Дикая 
лига». Всем им придётся конкурировать 
с потенциальным суперхитом, пароди-
ей на зомби-хорроры «Zомбилэнд: Кон-
трольный выстрел» с Вуди Харрельсо-
ном и Джесси Айзенбергом. Кроме того, 
зрителей ждут призёр за лучший сцена-
рий в Канне «Портрет девушки в огне», 
интимный док «Марианна и Леонард: 
Слова любви» про главную музу Леонар-
да Коэна и перевыпуск культового «По-
бега из Шоушенка» по Стивену Кингу.

Константин Орбелян родился в США, окончил Джульярдскую высшую 
музыкальную школу в Нью-Йорке. С 1991 по 2009 год возглавлял Госу-
дарственный академический камерный оркестр России. В 2000-м начал 
работу с Дмитрием Хворостовским. В 2003 году стал первым иностран-
цем, получившим звание заслуженного артиста России. С 2016-го — худ-
рук и директор Театра оперы и балета Армении. Кавалер ордена Друж-
бы. Трёхкратный номинант на Grammy.

Справка «Известий»

Картина «Христос и грешница» (1888 год) из собрания Русского музея впервые 
за 130 лет экспонируется в Москве

Выставка  
«Василий Поленов»
Рейтинг «Известий» 

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

im
db

.c
om

«Когда Хворостовский запел —  
мы совершенно обалдели»
Дирижёр Константин Орбелян —  
о феномене великого певца,  
скандале в ереванском театре  
и жизни в квартире Андропова
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Кленовая звезда
Илья Михеев меняет представление о русских хоккеистах в НХЛ

Тимур Ганеев

Г лавным открытием старта сезона 
в НХЛ стал 25-летний Илья Михеев. 

В девяти матчах за «Торонто» форвард 
сборной России набрал семь очков (три 
гола + четыре передачи), поразил заоке-
анских экспертов своей скоростью и уже 
дебютировал в топ-6 канадского клуба. 
Бывший нападающий «Авангарда», ко-
торый долгое время не мог пробить-
ся в основу омской команды, по стилю 
игры не похож на типичных представи-
телей российской школы хоккея и мо-
жет стать звездой НХЛ уже в дебютном 
сезоне, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты.

По мнению двукратного обладателя 
Кубка Стэнли Сергея Немчинова, важ-
но, что Михеев заслужил доверие ти-
тулованного канадского тренера Май-
ка Бэбкока.

— Илья выдал лучший среди рос-
сийских хоккеистов НХЛ старт в этом 
году, — отметил Сергей Немчинов в раз-
говоре с «Известиями». — Он много рабо-
тает в каждом матче, забивает решаю-
щие шайбы, завоевал доверие главного 
тренера, который ставит его в том чис-
ле и при игре в большинстве. Радует, что 
молодой русский хоккеист, уехавший 
в НХЛ уже в зрелом возрасте, смог без 
раскачки начать показывать свои луч-
шие качества.

В отличие от многих российских та-
лантов, Илья Михеев долго ждал шанса 
проявить себя на высоком уровне. Ког-
да Наиль Якупов и Михаил Григоренко 
уже играли в НХЛ, а Валерий Ничушкин 
провёл суперсезон-2012/13 в «Тракторе», 
Михеев выступал за команду «Ястребы» 
в МХЛ-Б. Свой первый полный сезон 
на взрослом уровне он провёл в крас-
ноярском «Соколе» в ВХЛ-2014/15, на-
брав 16 очков (7+9) в 49 матчах, и даже 
близко не считался восходящей звездой 
российского хоккея. Впервые о Михееве 
заговорили по итогам следующего се-
зона, когда он дебютировал за «Аван-
гард» в КХЛ и даже при дефиците игро-
вого времени приносил пользу команде.

— Каждый молодой игрок раскрыва-
ется по-своему — у кого-то это получа-
ется в 19 лет, у кого-то в 21–22, бывают 
совсем поздние, — пояснил «Известиям» 
олимпийский чемпион, обладатель Куб-
ка Стэнли Валерий Каменский. — Всё за-
висит от условий, в которые ты попада-
ешь, и доверия тренера. Стричь всех под 
одну гребёнку не стоит. В случае с Ми-
хеевым меня радует, что он попал в хо-
рошую команду, где сумел быстро адап-
тироваться, и показывает тот уровень, 
на который способен. Он был звездой 
в КХЛ и только теперь подтвердил, что 
готов играть в сборной.

Правда, в «Авангарде» в сезо-
не-2016/17 закрепить успех не удалось: 

21 очко в 56 играх и разговоры о том, 
что парню рано выдали столько аван-
сов. Но Михеев быстро разубедил своих 
критиков, став не только лучшим бом-
бардиром команды (40 очков), но одним 
из самых ярких игроков КХЛ-2017/18. 
В прошлом сезоне Михеев набрал уже 
56 очков, помог омскому клубу дойти 
до финала, попал в символическую 
пятёрку турнира. 

Летом Илья Михеев под-
писал однолетний контракт 
новичка (максимальная 
зарплата — $925 тыс.) с «То-
ронто». В канадском клу-
бе он с первых игр стал 
важным элементом в по-
строениях Майка Бэб-
кока, и все ещё раз убе-
дились: россиянин как 
будто создан для НХЛ. 
Илья не похож на ти-
пичного отечествен-
ного нападающего, вы-
ступающего за океаном. 
В нём не так много твор-
чества, но он идеален для 
игры в меньшинстве, тру-
долюбивый, цепкий в за-
щите и очень быстрый.

Гол р о сс и йс ко -
го форварда в воро-
та «Детройта», когда 
он с середины пло-
щадки опередил за-
щитника и обыграл 
вратаря «Крыльев», 
вызвал восторг 

у экспертов и болельщиков, незнако-
мых со стилем Михеева. Илья довольно 
лёгкий (90 кг) для своего высокого рос-

та (190 см), что позволяет ему 
совершать много ускорений. 

Плюс он очень хорош в по-
нимании игры и отборе, 
за счёт чего уже заслужил 

сравнение с дву-
кратным об-

ладателем 

Кубка Стэнли — олимпийским чемпио-
ном Павлом Дацюком.

Сезон в НХЛ длинный, и первая зада-
ча Михеева — закрепиться в составе «То-
ронто». Конкуренты тоже не дремлют: 
Тревор Мур и Дмитрий Тимашов в хоро-
шей форме, Каспери Капанен и Андре-
ас Юнссон ещё обязательно прибавят, 
а в ноябре в строй должен вернуться 
любимчик Бэбкока Зак Хайман — один 
из лидеров клуба в прошлом сезоне. 
Но если Михеев продолжит в том же 
духе, он не только закрепится в двух 
первых атакующих звеньях, но и бу-
дет претендовать на звёздный статус — 
контролировать шайбу в большинстве 
и брать на себя ответственность по ве-
дению игры.

От итогов этого сезона будет зави-
сеть, какой контракт получит россия-
нин следующим летом. Учитывая, что 
сумма соглашения будет варьировать-
ся от $1,5 до $5 млн, ставки очень вы-
соки.

— Хоккеисту надо распределить силы 
на продолжительный отрезок, — под-
черкнул Сергей Немчинов. — Думаю, 
Илья это понимает и настроен прове-
сти стабильный сезон. Ему важно на-
брать много очков, получить хорошую 
прессу и чтобы его клуб выдал высокий 
результат. Тогда он получит серьёзный 
контракт, которого заслуживает.

Помимо Ильи Михеева яркой игры 
в новом сезоне также ждут от других 
российских дебютантов НХЛ — Алек-
сандра Волкова («Тампа-Бэй») и Ники-
ты Гусева («Нью-Джерси»). 

Туринистическая путёвка
Удастся ли «Локо» навязать борьбу «Ювентусу»

Севастиан Терлецкий

С толичный «Локомотив» в рамках тре-
тьего тура группового этапа Лиги 

чемпионов встретится с одним из фа-
воритов всего турнира — «Ювентусом». 
Красно-зелёных ждёт сложнейший матч 
в Турине — москвичи прилетели в Ита-
лию в роли аутсайдеров, но футболисты 
команды настроены только на макси-
мальный результат.

�� НЕ СЛОЖНЕЕ «АТЛЕТИКО»

В предыдущих турах «Локомотив» су-
мел обыграть на выезде немецкий «Бай-
ер» (2:1), а затем уступил дома мадрид-
скому «Атлетико» (0:2). С тремя баллами 
в активе «железнодорожники» идут 
третьими в своём квартете, отставая 
на одно очко от «Ювентуса» и «Атлети-
ко» и опережая на три проигравший обе 
стартовые встречи «Байер».

— Сложно сказать, будет ли матч 
с «Ювентусом» для нас сложнее, чем 
игра против «Атлетико» в прошлом 
туре, — признался «Известиям» предсе-
датель совета директоров «Локомотива» 
Анатолий Мещеряков. — Мне кажется, 
испанский клуб не слабее итальянцев. 
В любом случае понимаем, что нас ждёт 
очень непростая игра. Посмотрим, бу-
дем готовиться.

В этом розыгрыше «Локомотив» де-
монстрирует серьёзную нацеленность 
на борьбу в самом престижном клуб-
ном турнире Европы. Несмотря на ста-
тус ближайшего оппонента, в команде 
царит боевой настрой. Этому способ-
ствуют и отличные результаты во вну-
треннем первенстве. Подопечные Юрия 
Сёмина одержали в последних матчах 
пять побед подряд и возглавляют тур-
нирную таблицу. В прошедшую пятницу 
«железнодорожники» уверенно обыгра-
ли на выезде грозненский «Ахмат» (2:0).

— «Ювентус» — топ-клуб, одна из луч-
ших европейских команд, — поделил-
ся с «Известиями» хавбек «Локомотива» 
Дмитрий Баринов. — Игра с таким сопер-
ником лёгкой не станет, зато точно бу-
дет интересно. Не могу сказать, что есть 
страх, но определённое волнение при-
сутствует. Важно выйти на поле и сыг-
рать как можно более собранно, кон-
центрируясь на каждом эпизоде. Лига 
чемпионов ошибок не прощает. Наша 
главная задача — выполнить на поле 
все тренерские установки. И, конеч-
но, играть, биться друг за друга. После 
встречи в Грозном у нас началась под-
готовка к «Ювентусу». Мы тщательно 
разбираем соперника, его сильные сто-
роны. Определённо прилетели в Турин 
только за победой.

«Ювентус» уже восемь раз под-
ряд выигрывает чемпионат Италии. 
В нынешнем сезоне итальянской се-
рии А у «старой синьоры» семь побед 
в стартовых восьми турах и одна ни-
чья. Совокупная стоимость футболи-
стов клуба, по данным авторитетного 
портала transfermarkt.de, — €837 млн. Со-
став «железнодорожников» оценивают 
всего в €135 млн.

— Нас ждёт очень сложная игра про-
тив «Ювентуса», — заявил «Известиям» 
полузащитник «Локомотива» Алек-

сандр Коломейцев. — Но какого-то осо-
бого значения конкретному соперни-
ку не придаю. В Лиге чемпионов все 
команды топовые, и ко всем надо от-
носиться с одинаковой серьёзностью. 
Не стал бы выделять кого-то. У них си-
лён каждый игрок, можно выделить всю 
команду.

�� НЕ БЕЗ ПРОБЛЕМ

«Ювентус» обладает одним из самых 
внушительных составов в мировом фут-
боле. Практически на каждой позиции 
у туринцев по несколько конкуренто-
способных игроков. Но особняком, ко-
нечно, стоит португальский форвард 
Криштиану Роналду. Переманить в свои 
ряды живую легенду мирового футбола 
«Юве» удалось перед стартом прошло-
го сезона. Несмотря на солидный воз-
раст (34 года), Роналду сохраняет про-
фессионализм и стабильность. Именно 
он лидер и главная ударная сила «ста-
рой синьоры».

— Скажу только, что мне очень нра-
вится Криштиану Роналду, — заявил 
«Известиям» защитник «Локомоти-
ва» Владислав Игнатьев. — В восторге 
от того, что он всегда забивает, отда-
ёт передачи и является лидером своей 
команды. Будет очень интересно против 
него сыграть, если мне предоставится 
такая возможность.

Складывается впечатление, что 
«Ювентус» — идеальная команда, ко-
торую невозможно обыграть. Но есть 
у гранда и свои слабости. Очевидно, что 
так или иначе в клубе идет определён-
ная перестройка в связи со сменой глав-
ного тренера. Пять сезонов «Юве» воз-
главлял Массимилиано Аллегри. Этим 
летом команду принял другой итальян-
ский специалист — Маурицио Сарри.

— У «Ювентуса» сейчас период изме-
нений после летних перестановок, — 
отметил в беседе с «Известиями» ле-
гендарный французский футболист, 
чемпион мира и Европы Венсан Канде-
ла, большую часть карьеры проведший 
в Италии. — У туринцев новый тренер, 
который работает в клубе относитель-
но недавно. Также у них из-за травмы 
выбыл многолетний капитан и лидер 
обороны Джорджо Кьеллини. Это очень 
большая потеря для «Ювентуса». А для 
«Локомотива» это, возможно, самый что 
ни на есть подходящий момент попро-
бовать выиграть.

Матч с «Ювентусом» состоится 
на следующий день после памятной 
даты для всех болельщиков «Локомоти-
ва». 21 октября 2003 года в рамках груп-
пового этапа Лиги чемпионов москви-
чи сумели разгромить дома миланский 
«Интер» (3:0). Та игра до сих пор считает-
ся одной из самых ярких в истории оте-
чественного футбола. 

«Старт под российским 
флагом будет особенным»
Чемпион мира и Европы Сергей Шубенков —  
о подготовке к Всемирным военным играм в Китае

Алексей Фомин

С егодня на проходящих в китайском 
Ухане летних Всемирных военных 

играх стартуют соревнования по лёг-
кой атлетике. Одним из главных событий 
станет выступление россиянина Сергея 
Шубенкова в беге на 110 м с барье рами. 
Нынешней осенью 29-летний спортсмен 
стал вторым на чемпионате мира в Дохе. 
Это четвёртая медаль ЧМ одного из наи-
более ярких отечественных легкоатлетов 
после бронзы Москвы-2013, золота Пеки-
на-2015 и серебра Лондона-2017.

Отдохнув после соревнований в Ка-
таре, Сергей Шубенков дал интервью 
«Известиям». Он рассказал о своей лет-
ней травме, выразил мнение по поводу 
процесса восстановления в правах Все-
российской федерации лёгкой атлети-
ки (ВФЛА), а также высказался по по-
воду ситуации с легкоатлетическим 
манежем в его родном Барнауле — по-
сле ремонта здание собираются пере-
профилировать под мини-футбол.

В июне вы получили травму и пропусти-
ли два месяца. Это был самый сложный 
период подготовки к ЧМ?

Весь летний сезон выдался самым 
сложным в моей карьере. Но бывают 
травмы и более серьёзные. И у неко-
торых моих коллег-легкоатлетов вос-
становление занимает годы. Если по-
смотреть на ситуацию с этой стороны, 
то я легко отделался. Надеюсь, сезон 
я прошёл неплохо и получил новый 
опыт. Но эта медаль чемпионата мира 
была для меня самой трудовой.

Раньше были такие паузы в сезоне?
Не было. Но, с другой стороны, так 

совпало, что чемпионат мира был 
поздний (он проходил в конце сентяб-
ря — начале октября, а не в августе, как 
обычно. — «Известия»). Сезон длинный, 
и в его середине получился перерыв 
у всех спортсменов, некоторые провели 
мини-отпуска, а кто-то даже съездил 
на море. А у меня просто этот летний 
сезон разделился с интервалом в эти 
самые два месяца, когда я был травми-
рован и восстанавливался.

Уже понимаете, как будете готовиться 
к Олимпиаде в Токио?

Да, конечно. Сейчас уже идёт плани-
рование. Съездить надо сначала на Во-
енные игры, но планированием на олим-
пийский год тоже занимаемся. У моего 
тренера есть понимание, как готовить-
ся и что делать. И на этот сезон было, 
но из-за травм внесли коррективы. 

Для вас важно ехать на Всемирные во-
енные игры из-за выступлений под рос-

сийским флагом? Мария Ласицкене этот 
фактор недавно особенно отмечала...

Каких-то особых ожиданий от этих 
соревнований нет. Но в принципе с этим 
Машиным утверждением готов согла-
ситься. Старт должен быть особенным 
и выделяющимся на фоне всех соревно-
ваний из-за флага. Так что уже нахожусь 
в предвкушении стартов. Хочу пощего-
лять в красивой сине-красной форме. 
И не где-нибудь в домашних условиях.

Примеряли уже форму?
Её там будет много разной. Есть 

не только спортивная форма, но и па-
радная, военная и для соревнований. 
Я уже её всю примерял.

Вы выступали против того, чтобы манеж 
в вашем родном Барнауле превращали 
из легкоатлетического в мини-футболь-
ный. Какова сейчас ситуация?

Мы с моим тренером Сергеем Клев-
цовым эту тему раскрутили, но пе-
ред чемпионатом мира немного от неё 
отошли, так как на носу были важные 
соревнования. По манежу в тот момент 
всё равно не могли изменить ситуацию 
до новых обстоятельств. Сейчас могу 
сообщить, что ремонт начался. Но нам 

обещали, что он пока не затронет вира-
жи, их не будут ломать. А ремонт там 
в любом случае подразумевается со вся-
кими косметическими работами. Всё 
это закончится к февралю. И нам обе-
щают, что на 2020 год виражи останутся.

Как оцените ситуацию вокруг ВФЛА?
Можно было предположить, что 

её не восстановят. Решение должны 
были принять накануне чемпиона-
та мира. К этому моменту и мы сами, 
и ВФЛА провели большую организа-
ционную работу, чтобы поехать в Доху 
хотя бы под нейтральным флагом. Ког-
да стало ясно, что это случится, нель-
зя было бросаться с просьбами вернуть 
нам наши флаги, уверяя, что мы выпол-
нили все требования. Это внесло бы 
слишком много суеты. Пошла бы ин-
формационная волна, влияющая на ЧМ.

Она и так постоянно идёт. Толь-
ко наступает пора ЧМ, и начинается... 
РУСАДА! ВФЛА! И тот же новый скан-
дал с РУСАДА возник прямо перед ЧМ. 
И даже опять шли разговоры, что на-
шей команды не будет на соревнова-
ниях в полном составе, а то и вообще 
не пустят россиян ни под каким фла-
гом, включая белый. 

Песня одна и та же, начиная с чем-
пионата мира в Китае. Разве что в се-
редине первенства в Дохе пришли но-
вости из США по Салазару (в начале 
октября WADA дисквалифицировало 
на четыре года Альберто Салазара, зна-
менитого тренера бегунов на длинные 
дистанции. — «Известия»), в результа-
те чего от нас чуть-чуть внимание ото-
шло. Но всё равно кто-то активно пыта-
ется нам подпортить жизнь. И все эти 
явления надо в едином контексте пони-
мать: кто это делает, для чего и против 
кого? Я склоняюсь к мнению, что Рос-
сия — не самоцель, а средство давления 
на того же Коэ (Себастьян Коэ — прези-
дент IAAF. — «Известия») и IAAF в целом. 
Возможно, разные силы под ковром 
грызутся в разных федерациях, олим-
пийских комитетах и антидопинговых 
агентствах. А на нас это рикошетит.

Скандал вокруг РУСАДА как восприняли?
После случившегося в 2016 году (рос-

сийских легкоатлетов не допустили 
к участию в Олимпиаде-2016 в Рио-де-
Жанейро. — «Известия») я отчётливо по-
нимаю: произойти может всё что угод-
но. С другой стороны, то, что было тогда, 
и то, что сейчас, — это разные ситуации. 
Тогда был ураган событий, а сейчас 
прежняя ситуация, но с разными вит-
ками, которые периодически то прокру-
чиваются, то нет. Тогда это для всех был 
шок. А сейчас всё то же самое. В сущно-
сти ничего нового не произошло. Поэто-
му и реакция более сдержанная.

В этом сезоне итальян-
ской серии А у «старой 
синьоры» семь побед 
в стартовых восьми 
турах и одна ничья
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В первых девяти 
матчах сезона 
форвард набрал  
7 очков
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